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Благоустройство общественно-
го пространства — набережной 
и зоны городского пляжа — вы-
полнено в  рамках реализации 
мастер- плана развития города 
Якутска, утверждённого Прези-
дентом России Владимиром Пу-
тиным, сообщает пресс- служба 
Главы и  Правительства респу-
блики.

«Сегодня мы открываем дол-
гожданный объект, названный 
именем выдающегося спортсме-
на, легенды нашего спорта Ро-
мана Михайловича Дмитриева. 
Он был не только величайшим 
спортсменом, но и выдающим-
ся общественным деятелем, ко-
торый популяризировал спорт, 
российскую борьбу во всем мире 
и воспитал огромное количество 
новых чемпионов, звёзд спорта, 
завоёвывающих сегодня ми-
ровые пьедесталы. В этом году 
мы отмечаем 75-летие Романа 
Дмитриева, провели много ме-
роприятий, открыли объекты, 
которым дали имя великого 
земляка, являющегося идеалом, 
символом для нового поколения 
спортсменов и  примером для 
подражания», — сказал Предсе-
датель Правительства республи-
ки Кирилл Бычков, обращаясь 
к жителям и гостям города.

На набережной протяжённо-
стью 1,14 км созданы удобные 
пешеходные и  велодорожки, 
зоны отдыха с лавочками, качели 
с навесом, тренажёры, сцена, сде-
лано освещение. Зона входной 
группы набережной расширена, 
вдоль ограждения установлена 
скамейка для отдыха и ожидания 
транспорта.

Исполняющий обязанности 
главы города Якутска Георгий 
Гаврильев отметил, что откры-
тие крупных, знаковых объектов 
в дни больших народных празд-
ников стало доброй традицией.

«Строительство набережной 

имени Романа Дмитриева про-
ведено в  рамках реализации 
мастер- плана города Якутска, 
который утверждён Президен-
том страны Владимиром Пути-
ным. В  рамках строительных 
работ благоустроена территория 
городского пляжа. За последние 
годы благоустроено большое 
количество общественных про-
странств. Недавно открыли после 
реконструкции площадь Ленина. 
Кроме того, завершается благо-
устройство набережной озера 
Сайсары и  сквера Матери», — 
сказал Георгий Гаврильев и по-
благодарил за поддержку Главу 
и  Правительство Республики 
Саха (Якутия), всех причастных 

к  строительству новых обще-
ственных объектов.

На территории городского пля-
жа устроены тротуарные и вело-
дорожки, установлены малые 
архитектурные формы. Терри-
торию пляжа и жилой застрой-
ки разделают шумозащитные 
экраны.

«Так как набережная названа 
в честь чемпиона олимпийских 
игр Романа Дмитриева, главной 
идеей проекта стала физическая 
активность. Предусмотрены ве-
лосипедная дорожка, тренажёры, 
смотровые площадки с местами 
для отдыха и занятия уличной 
гимнастикой. Логотип и цвет на-
бережной отсылает к олимпий-
ским кольцам, беговым полосам 
и реке. На городском пляже улич-
ная мебель выполнена в синем 
цвете, навесы напоминают вол-
ны», — поделились в архитектур-
ном бюро «NOMADO».

Также проведён капиталь-
ный ремонт улично- дорожной 
сети с устройством ограждений, 
бордюров, автобусных павильо-
нов, заменой опор освещения, 
установка дорожных знаков, 
устройством остановочных кар-
манов. Вдоль всей набережной 
обустроены автомобильные пар-
ковочные места. На территории 
городского пляжа появился му-
рал на спортивную тематику.

Минимальный размер 
оплаты труда увеличен 
в Якутии
С 1 января 2025 года минимальный размер оплаты труда 
(МРОТ) в Республике Саха (Якутия) увеличится на 16,6% и со-
ставит 22 440 руб лей, сообщает Минтруд республики.

Для работников организаций, 
финансируемых из государ-
ственного бюджета, при усло-
вии максимальной «северной» 
надбавки (80%), МРОТ с 1 янва-
ря 2025 года составит:

— в районах с районным ко-
эффициентом 1,7–56 100 руб-
лей;

— в районах с районным ко-
эффициентом 2,0–62 832 руб-
лей.

Согласно Республиканскому 
соглашению о взаимодействии 
в области социально- трудовых 

отношений, МРОТ для работни-
ков организаций и предприя-
тий внебюджетного сектора 
экономики, а также финанси-
руемых из федерального бюд-
жета, должен быть не ниже 
величины прожиточного ми-
нимума для трудоспособного 
населения, который в 2025 году 
в целом по республике составит 
29 187 руб лей.

В 2024 году МРОТ в Россий-
ской Федерации вырос по срав-
нению с 2023 годом на 18,5% 
и составил 19 242 руб лей.

Многодетным семьям 
Якутска бесплатно 
установят дымовые 
пожарные извещатели

В Якутске проводится работа 
по установке автономных ды-
мовых пожарных извещателей 
(АДПИ) в квартирах и жилых 
домах многодетных семей и се-
мей, находящихся в трудной 
жизненной ситуации, также се-
мей, оказавшихся в социально 
опасном положении. Установка 
АДПИ проводится бесплатно. 
Нужно лишь обратиться в упра-
вы и администрации округов 
и пригородов города.

По состоянию на 8  ноября 

этого года, в округах и приго-
родах столицы установлено бо-
лее 2800 автономных дымовых 
пожарных извещателей (АДПИ) 
753 семьям.

Продолжается 
подготовка 
к празднованию 80‑летия 
Великой Победы
К юбилею Победы в Якутске проведут ремонт и благоустрой-
ство общественных пространств, памятников и стел, улиц, 
названных в честь Героев Советского Союза.

В Парке Победы будут обу-
строены сцена и автомобиль-
ная парковка, уже возведены 
входная арка и триптих, откры-
тие которого состоится в дни 
празднования в мае. В сквере 
имени Героя Советского Сою-
за Фёдора Попова, отремон-
тированном в  этом году по 
программе «Формирование 
комфортной городской среды», 
будет установлен памятник ге-
рою.

Большое внимание будет 
уделено праздничному оформ-
лению городских улиц и пло-
щадей, в том числе с использо-
ванием подсветки. На площади 
Победы заменят флаговые ком-
позиции и другие декоратив-
ные элементы. К украшению 
города смогут присоединиться 
предприятия и организации.

Организация торговли и пи-
тания проводится в  тесном 
взаимодействии с крупными 
предприятиями и  бизнес- 
сообществом, такими как 
«Якутский хлебокомбинат», ас-
социация «Сделано в Якутии». 
Речь идёт о выпуске брендиро-
ванной продукции, организа-
ции традиционной ярмарочной 
торговли и праздничных меро-
приятий «Солдатская каша».

Обновлённую набережную 
имени Романа Дмитриева 
торжественно открыли 
в Якутске
4 ноября, в День народного единства, в столице ре-
спублики торжественно открыли набережную имени 
прославленного якутского борца, первого олимпий-
ского чемпиона из Якутии Романа Дмитриева.
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Фото: Пресс-служба главы и Правительства Якутии, пресс-служба Окружной администрации города Якутска»

В  осенне- зимний сезон силами 
АО  «Якутдорстрой» на улично- 
дорожной сети Якутска круглосуточ-
но реализуются противогололедные 
мероприятия.

Одним из основных мероприятий яв-
ляется подсыпка перекрёстков, заездных 
карманов и автобусных остановок реч-
ным песком. Как известно, это помогает 
улучшить сцепление колёс транспорт-
ных средств с дорогой и уменьшить риск 
скольжения. На сегодняшний день для 
этих целей израсходовано 1,237 кубиче-
ских метра речного песка.

Кроме того, для повышения безопас-
ности на кольцевых развязках и в местах, 
где существует повышенный риск аварий, 
применяется щебень фракции 4/8. Этот 
материал также способствует улучшению 
сцепления и предотвращает образование 
ледяных корок. На текущий момент из-
расходовано 338 тонн щебня.

На выполнении работ задействовано 
значительное количество специализиро-
ванной техники. В дневное время на борь-
бу с гололёдом выходит 9 единиц техники 
типа КО-806, а в ночное время количество 
увеличивается до 11 единиц.

На городском мусорном полигоне 
продолжается бесплатный приём от 
физических лиц твёрдых бытовых от-
ходов объёмом до 1,5 кубометров, без 
ограничения по количеству въездов. Об 
этом сообщает МУП «Жилкомсервис». 
Приём отходов от физических лиц осу-
ществляется на городском полигоне, 
расположенному по адресу: г. Якутск, 
Вилюйский тракт 9 км.

Приём проводится на основании 
пункта  7.2 Постановления Окружной 
администрации города Якутска от 
17.04.2024 г. № 82п «О проведении го-

родских субботников по санитарной 
очистке и благоустройству территории 
городского округа „город Якутск».

Глава города Якутска Евгений Гри-
горьев 13 ноября, в день рождения 
Первого Президента Республики 
Саха (Якутия) Михаила Ефимовича 
Николаева подписал распоряжение 
о создании нового юридического 
лица в городе Якутске — средней 
общеобразовательной школы № 40 
имени М. Е. Николаева.

Общая площадь учреждения составит 
17 тысяч квадратных метров, что боль-
ше школы № 39 в микрорайоне Проме-
тей, которая на сегодня считается самой 
большой в городе и в Якутии.

«Мы все помним, что Михаил Ефимо-
вич во главу угла всегда ставил образо-
вание: „Качество образования являет-
ся важнейшим показателем развития 
государства, его оборонной и  эконо-
мической мощи, его престижа и кон-
курентноспособности в  глобальном 
мире“. Уверен, что под руководством 
преподавателей ученики новой школы 
будут успешно постигать новые знания, 
а затем — уверенно и умело развивать 
наш город, республику и  всю страну 
в XXI веке, как об этом мечтал Михаил 
Ефимович!» — написал в соцсетях Евге-
ний Григорьев.

Школа будет располагаться по адре-
су улица имени Ивана Кульбертинова, 
дом 1А и откроет свои двери для юных 
горожан 1 сентября 2025 года. Объект 
строится по нацпроекту «Образование».

По проекту в школе предусмотрено 33 
класса. По программам дополнительно-
го образования откроются творческие 

коллективы, клуб туристов, школьный 
медиа- центр, интерактивный музей, 
центр добровольчества, спортивные 
клубы и театр. Будут работать кабинет 
труда для мальчиков и мастерская ши-
тья для девочек. Особенностью школы 
станут игровые комнаты и помещения, 
где учащиеся смогут проводить свобод-
ное время.

В здании также предусмотрены мед-
блок, столовая на 540 мест, актовый зал 
на 288 мест, два спортивных зала, хо-
реографический зал, библиотека с чи-
тальным залом на 90 мест, зоной для 
индивидуальных занятий на 27 мест 
и книгохранилищем, а также залы со-
вещаний, рекреации и коворкинг- центр. 
Занятия будут проходить на русском 
и  якутском языках. Планируется от-
крытие подготовительной группы до-
школьного образования и продлённой 
группы для начальных классов, Центра 
родительских инициатив.

Кроме того, в  школе будет создана 
доступная среда для людей с ограни-
ченными возможностями здоровья. По-
мимо пандуса и лифта возле главного 
входа, в каждом учебном помещении 
и актовом зале будут места для разме-
щения учащегося на кресле- коляске. На 
территории школы разместятся спор-
тивная и  игровые площадки, газоны 
и кустарники, зимний сад.

А также в школе будет организован 
музей, посвящённый жизни и деятель-
ности Первого Президента Республики 
Саха (Якутия) Михаила Ефимовича Ни-
колаева.

О скором возобновлении работы До-
мостроительного комбината в городе 
Якутске заявил глава республики Ай-
сен Николаев, сообщает пресс- служба 
главы и Правительства республики.

«Пару лет назад завод ДСК был прак-
тически закрыт. Тогда я дал поручение 
Правительству республики рассмотреть 
вопрос сохранения производственной 
площадки, после чего было принято ре-
шение через Республиканское ипотечное 
агентство выкупить площади завода. Надо 
понимать, что производственные линии 
были запущены в 80-х годах прошлого 
века и, конечно, за это время очень силь-
но устарели. Сейчас уже заканчивается 
монтаж нового оборудования», — сказал 
глава региона.

Главной задачей проекта Айсен Нико-
лаев назвал сдерживание роста цен на 
недвижимость. По его словам, в первое 
время завод будет выпускать порядка 
50 тысяч квадратных метров домоком-
плектов. В дальнейшем планируется уве-
личение мощностей до 100 тысяч квадра-
тов.

«Это будут панели, которые отвечают 
всем современным требованиям, в том 
числе по энергоэффективности. И,  ко-
нечно, эти дома будут строиться гораздо 
быстрее. Главная задача — сдержать рост 
цен, который в последние годы произошёл 
в городе неоправданно быстро», — доба-
вил он.

Как уточнили в Министерстве строи-
тельства Якутии, в конце 2024 года ком-
пания «РИА-Строй» планирует запустить 
пробное производство строительных ма-
териалов в Якутске.

В  настоящее время идут подготови-
тельные работы. Компания «РИА-Строй» 
приобрела для модернизации комплекса 
российское автоматизированное обору-
дование, включая установки для изготов-
ления стеновых панелей и панелей пере-
крытия, автоматизированные сварочные 
линии арматурного цеха, термостенд для 
изготовления железобетонных изделий, 
а также другое современное высокотех-
нологичное оборудование.

Домостроительный комбинат Якутска 
вскоре возобновит свою работу

Улицы Якутска круглосуточно 
подсыпают песком и щебёнкой 
против гололёда

Самой большой школе Якутска 
присвоили имя  
Михаила Ефимовича Николаева

Мусор на городской полигон  
можно сдать бесплатно
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Переезд многодетной семьи 
Лебедкиных произошёл в сентя-
бре 2021 года. Год пандемийный, 
не очень удобный для такого 
мероприятия, тем более с деть-
ми на руках. Но обстоятельства 
обязывали. «Дочка у нас инва-
лид по зрению. В основном, по 
этой причине пришлось выехать 
на ПМЖ в другой город. Как-то 
очень быстро и  даже, можно 
сказать, неожиданно для себя 
оказались именно в Хабаровске. 
С нами переехала ещё одна се-
мейная пара», — начала рассказ 
собеседница.

Хабаровск расположен вблизи 
границы с  Китаем на слиянии 
рек Уссури и Амур. Город пред-
ставляет собой крупнейший 
транспортный узел Дальнего 
Востока, где находится Штаб 
Восточного военного округа. 
В Хабаровском крае развёрну-
ты множество воинских частей 
и два военных госпиталя. Пото-
му именно сюда со всех уголков 
Дальневосточного федерального 
округа стягиваются бесконечные 
вереницы военнослужащих.

«В феврале 2022 года началась 
специальная военная операция. 
Помню первый телефонный 
звонок. Мне позвонила одна 
знакомая из родного села Майя. 
Сказала, что нужно помочь её 
брату- контрактнику СВО. По её 
словам, поняла, что в 14-й брига-
де нет ни воды для питья, ни еды. 
Не долго думая, согласилась — 
людей надо выручать. С тех пор 
и по сей день продолжается моё 
волонтерство», — вспоминает 
она.

Около 400 человек в  группе 
WhatsApp (принадлежит корпо-
рации Meta*, признанной в РФ 
экстремистской) Алёны Лебед-
киной. «Сарафанное радио» 
мой номер телефона быстро 
разнесло. Звонки не прекраща-
ются 24/7. Езжу в госпитали, во-
инские части. Сейчас у меня 15 
раненых — ребята проходят ле-
чение в госпиталях Хабаровско-
го края. Удаётся договариваться 
с  медперсоналом учреждений 
или с командирами в воинских 
частях, чтобы проходить внутрь, 
где находятся земляки. Готовлю 
на всех оладушки, сваренную 
еду порционно раскладываю — 
и вперёд!

У нас часто останавливаются 
родители солдат. Бывает, помо-
гают готовить. В эти дни я раду-
юсь возможности передохнуть. 
Не проходит и дня, чтобы в доме 
не ночевал боец. У всех ведь раз-
ные ситуации. К примеру, звонят 
жёны, Алёна, выручай, муж в го-
стинице запил. Выезжаю и вы-

таскиваю. Слава Богу, ни разу не 
было, чтобы я испугалась за свою 
безопасность.

Конечно, этот путь я прохожу 
не одна — меня поддерживают 
родные и близкие, друзья и еди-
номышленники. Майя Аргунова, 
к примеру. Мы из одного села. 
Благодаря ей удалось как-то 
организовать эту деятельность. 
Руководитель Общественного 
движения в  поддержку моби-
лизованных из РС(Я) «Якутия 
с тобой!» Айыллан Винокуров 
помогает с отправкой посылок 
из Якутска в Хабаровск. Рейса-
ми авиакомпании «Якутия» этот 
груз доставляется бесплатно. Ка-
ждая посылка должно быть весом 
до 23 кг. Наши постоянные по-
мощники — жители Жиганского 
района (присылают рыбу), Ольга 
Петровна из Верхневилюйского 
улуса, десятиклассник Тулагин-
ской школы Артём — всех и не 
счесть. В данный момент в де-
фиците мясо. Здесь оно дорогое, 
но и не вкусное вовсе, не то, что 
наше, местное. У нас, оказыва-
ется, в Якутии, даже колбаса от 
«Скиф» намного вкуснее, чем 
в Хабаровске. Солдаты очень ра-
дуются, когда приношу что-то 
из Якутии. Это, действительно, 

поднимает им боевой дух», — от-
мечает волонтёр.

«Человеческое слово 
— стрела»

Алёна считает волонтерство 
своей жизненной миссией: «Де-
лаю всё, что от меня зависит для 
того, чтобы приблизить Победу. 
Мы не должны стоять в стороне, 
пока наши отцы, мужья, братья 
и земляки защищают Отчизну.

Я  хочу, пользуясь случаем, 
донести до «диванных крити-
ков», вы ошибаетесь, если счи-
таете, что нами движут деньги. 
У бойцов СВО нет лишних денег. 
Большую часть средств из тех 
200 тысяч руб лей уходит на по-
купку еды, одежды там, в зоне 
СВО. Кроме того, у всех имеются 
семьи, которых нужно кормить. 
У многих кредиты, ипотека.

Люди разные бывают. Грустно 
становится, когда сталкиваешься 
с негативом.

Однажды позвонила женщи-
на. Увидела переписку в группе 
WhatsApp, где якутянки, которые 
приехали в Хабаровск увидеться 
с сыновьями, рассказали о моей 
работе и призвали поддержать 

материально, чтобы я  могла 
закупиться продуктами для го-
товки. И вот она, значит, звонит 
мне и говорит, зачем же ты, Алё-
на, помогаешь контрактникам? 
Среди них ведь убийцы. После 
этого случая через три месяца 
она мне звонит, плачет, гово-
рит, единственный сын подпи-
сал контракт. Попросила у меня 
прощения, глупостей, говорит, 
наговорила, не подумав.

До СВО я ни разу в своей жиз-
ни не видела мужских слёз. Но 
здесь иногда становишься той 
самой «жилеткой». Есть и такие 
моменты, когда парни, особенно 
молодые, уже перед отправкой 
испытывают настоящий ман-
драж и страх. Всё, говорят, мы от-
туда уже вряд ли вернёмся обрат-
но. В такие моменты очень важно 
подставить плечо, подбодрить, 
сказать нужные и уместные сло-
ва в утешение».

В конце октября Алёна приле-
тала в Якутию. В качестве сопро-
вождающего доставила в родное 
село бойца. При встрече в городе 
Якутске она рассказала о подроб-
ностях поездки.

«С  Украины привезла его 
в Хабаровск, а потом на родину 
(у мужчины на СВО случилось 
расстройство психики). В  ка-
честве сопровождающей на-
ших земляков- участников СВО 
с 2022 года, это мой четвёртый 
прилёт в Якутск. Сразу же отпра-
вились в Мегино- Кангаласский 
улус. Как только передала бойца 
родным, выехала в Амгу, где жи-
тели организовали круглый стол. 
Оттуда вернулась в Якутск. В го-
роде встретилась с серебряны-
ми волонтёрами Регионального 
центра серебряного доброволь-
чества „Молоды душой“ под ру-

ководством Валентины Василье-
вой. Приехали волонтёры даже 
из Синска. Рассказали о своей 
работе. Передали якутским бой-
цам обереги, стельки из конского 
волоса. Дали уток, чтобы по воз-
вращении приготовила угощение 
для наших ребят», — поделилась 
она.

Сегодня хлопот и повода для 
беспокойства у волонтёра при-
бавилось. В  следующем году 
квартиру, где проживает Алёна 
с семьёй, выставят на продажу. 
«Думаю, как быть. Надеюсь на 
лучшее, конечно», — не теряет 
оптимизма волонтёр.

Говорят, добро воздаётся сто-
рицей. Мы желаем этой отваж-
ной женщине исполнения всех её 
желаний. А читатели, желающие 
помочь ей в благородном деле, 
могут связаться с Алёной по но-
меру телефона: +7 999 174–37–48.

Майя Акимова

Внужном месте —  
нужное время

Не зря говорят люди, которые переехали на ПМЖ в другие города или 
даже страны, что даже услышанная вдалеке от Родины на улице родная 
речь, как будто бы имеет целебную силу. Наша сегодняшняя героиня, 
Елена Лебедкина, родом из Амги. Но третий год проживает в городе Ха-
баровск. Здесь она впервые стала волонтёром.
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Друзья о нём отзываются, как 
о  человеке с  активной граж-
данской позицией. По словам 
председателя Совета ветеранов 
(пенсионеров) пожарной охра-
ны, гражданской обороны, спа-
сательных формирований, ГИМС 
Главного Управления МЧС РФ по 
РС(Я), подполковника в отставке 
Ивана Дьячковского, несмотря на 
преклонный возраст, Пантелей-
мон Фёдорович активно участву-
ет в мероприятиях.

Уже много лет он посещает 
Школу третьего возраста в ка-
честве танцора, входит в состав 
ансамбля ветеранов тыла и труда 
«Комус кусун» («Золотая осень»). 
Основное направление коллек-
тива — бальные танцы, занятия 
проводятся четыре раза в неде-
лю. В 2019 году он в составе ан-
самбля ездил на конкурс в Мо-
скву.

Наш герой проживает с семьёй 
в Якутске. Супруга Галина Нико-
лаевна Фёдорова — ветеран мя-
сомолочной промышленности 
государственной ветеринарно- 
санитарной службы республики. 
Ей 85 лет.

Родом ветеран МЧС из села 
Хоточчу Хангаласского улуса. 
После окончания школы в По-
кровске учился в Свердловском 
пожарно- техническом училище 
(1960–1963 гг). Затем работал 
инспектором пожарной службы 
в  Усть- Алданском, Амгинском 
и  Аллаиховском районах. По-
сле переехал в Якутск, где стал 
начальником сектора испыта-
тельной пожарной лаборато-
рии УПО МВД Республики Саха 
(Якутия). На заслуженный отдых 
ушёл из всероссийского научно- 
исследовательского института 
противопожарной обороны МЧС 
России (ВНИИПО). Беспрерывной 

стаж работы в пожарной служ-
бе — 27 лет.

Дети вой ны
Как известно, граждане, ро-

дившиеся в  период с  10  мая 
1927 года по 2 сентября 1945 года, 
относятся к  категории «Дети 
вой ны». Это особое поколение 
людей. Голод, разруха, смерть 
близких, непосильный труд в те 
годы заставили даже малышей 
быстро повзрослеть.

«Отца забрали в 1943-м году. 
Мне тогда было пять лет. В семье 
нас было пятеро детей. Получа-
ется, что воспитывали нас мама 
с бабушкой. Мама постоянно ра-
ботала в колхозе имени Будённо-
го, потеряла там своё здоровье. 
Питались в  военные годы чем 
Бог послал. Помню, как под По-
кровском собирали с поля остав-
шуюся картошку. Нас за это чуть 
в тюрьму не посадили. Лет мне 
было 10 или 11. За нас (десять 
мальчишек) заступился только 
один член правления. В зимние 
холода бабушка варила на воде 
жидкую кашу. Одежду мне пере-

шивали из старой одежды брата. 
У сестёр было так же.

Наш старший брат женился, 
и нас воспитывали его жена и ба-
бушка», — вспоминает ветеран 
нелёгкие времена.

С семи лет Пантелеймон уже 
работал в колхозе — помощни-
ком косильщиков сена. «Вместе 
со взрослыми вставали в шесть-
семь утра и работали до захода 
солнца. Никаких поблажек для 
детей не было, конечно же», — 
говорит он.

Радость  
Великой Победы

«Девятого мая всех жителей 
села собрали на митинг. После 
него, нас, кажется, кормили…

Отец вернулся в  конце 
1946 года. Помню, я пришёл из 
школы, а в доме стоит какой-то 
незнакомый мужчина. Оказы-
вается, это был мой отец. Мать 
с бабушкой ужин собрали, и мясо 
было… Отец дня два дома побыл 
и пошёл работать в колхоз, без 
выходных, без ничего…

Зарплату (мясо и замёрзшее 
молоко) выдавали один раз 
в год — в январе. И тогда у всех 
был большой праздник. Мень-
ше половины забирали обратно 
в  качестве налога. Этого мяса 
нам хватало до лета.

Мать умерла в 55 лет от тяжё-
лой болезни (где-то в  1958 г). 
В 1-м Жемконе колхозы ликви-
дировали, начали появляться 
совхозы, только тогда немножко 
денег стали получать. А так даже 
отпуска не было у доярок.

Вспоминается, что после вой-
ны с  каждым годом Ысыахи 
стали веселее и веселее, народу 
больше становилось», — поде-
лился Пантелеймон Фёдорович.

Взрослая жизнь
После школы он два года про-

работал в совхозе. Однажды за-
шёл в милицию за паспортом, 
и там ему сообщили о возмож-
ности учиться в Свердловском 
пожарно- техническом училище. 
«Нас было двое, поехали с Вячес-
лавом Филипповым из Покров-
ска. Сдали экзамены по пяти 
школьным предметам. Конкурс 
достаточно большой — на место 
по семь-восемь человек, но мы 
поступили», — отметил собесед-
ник о начале самостоятельной 
жизни.

Сегодня у  ветерана позади 
годы трудовой деятельности. 
С сединою на висках встречает 
Пантелеймон Федорович очеред-
ной, юбилейный, День Великой 
Победы.

Мы поинтересовались, у него, 
поддерживает ли государство 
«Детей вой ны»?

«Годы службы прошли, и мы 
вышли на пенсию. „Детей вой-
ны“ по праздникам поздравляют, 
но то, что в Якутии производят 
выплаты ко Дню Победы, о ко-
торых вы говорите, я не знаю. Не 
смотрю новости из-за плохого 
зрения. Проблемно стало даже 
по больницам ходить. Была бы 
такая льгота, чтобы увозили- 
привозили, когда нужно посетить 

врачей. Очередь большая, чтобы 
пройти комиссию в Медцентре. 
Прошёл МРТ, и жду внука. Ба-
бушка тоже побаливает, сидит 
дома», — сетует наш собеседник.

Невзирая на болезни
В молодости семья Фёдоровых 

часто танцевала на разных кон-
курсах и соревнованиях. Панте-
леймон Фёдорович до недавних 
пор увлекался бальными тан-
цами. Танцевал в Школе треть-
его возраста. «Ансамблем у нас 
руководит Москвитина Августа 
Алексеевна. На днях они долж-
ны выступать. Мне с ними было 
очень интересно. Чтобы стать 
долгожителем, надо вести ак-
тивный образ жизни, быть всег-
да в  обществе, с  коллективом. 
Сижу дома пока, по утрам делаю 
зарядку», — говорит ветеран.

История имела  
продолжение

Вой дя в положение уважаемого 
Пантелеймона Фёдоровича, мы 
связались с Управлением соци-
альной защиты населения города 
Якутска. Узнали, что Центр ак-
тивного долголетия медклиники 
«Аврора» в честь своего пятиле-
тия объявил акцию. С 21 октября 
по 2 декабря участникам акции, 
женщинам в возрасте от 55 лет, 
мужчинам — от 60, инвалидам — 
от 18 лет, предлагается полное 
медицинское обследование. При 
этом бесплатные программы мо-
гут пройти держатели социаль-
ных сертификатов, и предостав-
ляется скидка 70% на программы 
с круглосуточным пребыванием.

Сотрудники управления пошли 
нам навстречу и  организова-
ли выездное тестирование (для 
получения социального серти-
фиката) на дому Пантелеймона 
Фёдоровича. Теперь у ветерана 
появился шанс пройти обсле-
дование, вне зависимости от 
возникших жизненных обстоя-
тельств.

В  2025  году страна отметит 
80-летие со Дня Победы в Вели-
кой Отечественной вой не. Хочет-
ся пожелать, чтобы ветеранам, 
в том числе и Детям вой ны, было 
оказано должное внимание об-
щества.

Майя Акимова.

Дети  
вой ны —  
особое 
поколение

Нам, родившимся и жившим после вой ны, наверное, 
многого даже нельзя представить из того, что пе-
режили люди в те годы. Чествуя ветеранов вой ны, 
тыла, мы вспоминаем и тех, кто тогда был ребён-
ком, и познал все тяготы военного времени в ранние 
годы. Им выпало немало трудных дней, проведённых 
в тяжёлой не по годам работе, когда не доевшие, 
недоспавшие они трудились на ферме, или летом 
с рассветом поднимались, чтобы работать на сено-
косе. Дети, подростки работали в рыболовецких 
и охотничьих бригадах, на заготовке дров — и всё 
это наравне со взрослыми. Такая судьба — расти 
в суровое военное время — выпала и Пантелеймону 
Фёдоровичу Фёдорову, ветерану МЧС России. Сегод-
ня ему 86 лет, но он до сих пор сохраняет физиче-
скую активность и бодрость духа.
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— Юрий Афанасьевич, рас-
скажите о том, какие задачи 
сегодня стоят перед предприя-
тием? Что говорит глава горо-
да Евгений Николаевич, когда 
проводит с вами встречи?

— Основной задачей, стоящей 
перед предприятием, является 
обеспечение надёжного и  ка-
чественного предоставления 
услуг горожанам. Мы ставим 
комфорт населения, как гово-
рится, во главу угла. Мы всегда 
на виду — нашу работу хорошо 
видно. И если горожане доволь-
ны нашей работой — это самая 
большая похвала и мотивация 
для дальнейших свершений.

С Евгением Николаевичем мы 
постоянно на связи, наше пред-
приятие обслуживает большую 
часть городского хозяйства, поэ-
тому регулярно доводим до Гла-
вы всю информацию о текущем 
состоянии дел и обсуждаем пер-
спективные вопросы. Думаю, что 
те, кто активно читает социаль-
ные сети, всегда получает самую 
свежую информацию и о нашей 
работе в том числе.

—  Что удалось модернизи-
ровать и усовершенствовать 
в работе за последние несколь-
ко лет? И как в целом налаже-
на работа? Сколько человек 
в коллективе, кто чем занят?

— На сегодняшний день кол-
лектив МУП «Жилкомсервис» 
составляет 190 человек. Основ-

ной деятельностью предприятия 
является вывоз жидких бытовых 
отходов из многоквартирных 
домов, не подключённых к цен-
трализованному водоотведению, 
содержание выгребных ям и за-
хоронение отходов на городском 
полигоне. Это если говорить 
кратко.

Последние два года мы делаем 
ставку на цифровизацию. Совре-
менные технологии не стоят на 
месте, и мы стараемся за ними 
успевать. Благодаря новым ре-
шениям, нам удаётся повышать 
качество услуг и модернизиро-
вать рабочие процессы. Так, на-
пример, в целях эффективного 
использования автотранспорт-
ных средств с  мая 2022  года 
ведётся работа по оснащению 
транспортных средств бортовым 
навигационным оборудованием 
и датчиками уровня топлива. Его 
основным преимуществом явля-
ется удалённый контроль за дей-
ствиями водителей, мониторинг 
передвижения и определения от-
клонения от рабочего маршрута 
и контроль за расходом ГСМ.

—  Удалось нововведениям 
зарекомендовать себя за это 
время?

— Спустя два года мы уже 
можем с  уверенностью гово-
рить о том, что подобные но-
вовведения за счёт внутренней 
экономии средств, позволяют 
приобретать технику и вводить 
дополнительное поощрение ра-
ботников. Что, разумеется, несёт 
положительный эффект. Так что, 
да — наши решения идти в ногу 
со временем оказались верными.

—  А как часто обновляется 
техника? И когда что‑то посту-
пало из нового к вам в распо-
ряжение?

— Плановое обновление 
техники ведётся ежегодно. На-
пример, в этом году Окружная 
администрация города Якутска 
приобрела для предприятия во-
семь единиц ассенизаторских 
машин на базе Shacman, а в про-

шлом году были переданы пять 
самосвалов. Также за собствен-
ные средства в этом году пред-
приятие приобрело тяжёлый 
бульдозер Beezone D-32 для 
усиления работы на городской 
свалке.

Лично для меня важным по-
казателем положительной ди-
намики развития предприятия 
являются не только экономи-
ческие данные, а также отзывы 
сотрудников. Тут даже словами 
сложно описать, с каким восхи-
щением наши мужики встречают 
новую технику! Глаза горят! Да 
и в процессе эксплуатации мы 
всегда с  коллегами обсуждаем 
технические плюсы и минусы, 
делаем выводы и стараемся мак-
симально приложить все усилия 
для того, чтобы была польза для 
горожан. Важно и то, чтобы наши 
сотрудники чувствовали себя на 
рабочих местах комфортно, мог-
ли развиваться в профессии, со-
вершенствоваться.

—  Какой  сезон  самый  тя-
жёлый в работе? Или весь год 
есть какие‑то сложности?

— Во всех сезонах есть свои 
сложности и особенности. Для 
большинства сотрудников пред-
приятия, круглосуточно ведущих 
работу на открытом воздухе, са-
мым сложным является зимний 
период. Независимо от темпера-
туры на улице, водители и рабо-
чие выезжают на обслуживаемые 
адреса. В  зимнее время чаще 
происходят аварийные ситуации. 
И на все эти вызовы нужно реа-
гировать незамедлительно, ведь 
зимой каждая минута на счету! 
Климат у нас суровый — это ни 
для кого не секрет. Так что рабо-
ты в зимний период — это боль-
шое испытание, с которым мы 
каждый год справляемся. В этом 
деле очень важна качественная 
подготовка — как специалистов 
предприятия, так и техники. Если 
говорить про лето, то и  здесь 
есть свои сложности. Например, 
в летнее время увеличивается 
вероятность возникновения по-
жаров на городском полигоне. 
А если горит мусор, то потушить 

такой пожар бывает не просто! 
Возгорание может быть глубоко 
внизу и  пролить его водой не 
всегда получается, поэтому мы 
чаще используем для борьбы 
с огнём инертные материалы. Но 
мы стараемся минимизировать 
любые риски.

—  Как происходит подготов-
ка к зиме? И какие сложности 
есть в зимний период?

— Подготовка к  осенне- 
зимнему периоду начинается 
ранним летом. В 2022–2024 годы 
в Якутске, в микрорайоне Марха 
и посёлке Табага проведены ре-
монтные работы систем канали-
зации жилых многоквартирных 
домов, установки «спутников» 
канализационных сетей, замена 
септиков. Проведение ремонт-
ных работ положительно ска-
зывается на качестве оказыва-
емых услуг, что подтверждается 
снижением количества заявок, 
поступающих от населения по 
различным обращениям. Мы 
внимательно следим за стати-
стикой и положительной дина-
микой.

—  Расскажите  о  приёме 
твёрдых бытовых отходов на 
городскую свалку. Как челове-
ку сдать мусор скажем, после 
ремонта частного дома?

— Любой житель может само-
стоятельно привезти мусор на 
городской полигон и сдать его. 
Согласно Постановлению Окруж-
ной администрации города Якут-

ка приём отходов от физических 
лиц до 1,5 м3 производится бес-
платно.

—  Насколько охотнее люди 
стали  платить  коммуналь-
ные  платежи  за  последние 
несколько лет?  Стали  более 
осознанными?

— Усилилась работа по ин-
формированию населения, ре-
гулярно проводятся акции по 
списанию пеней. Предприятие 
всегда идёт навстречу населению 
и готово рассмотреть заявления 
на рассрочку платежей. Созна-
тельных горожан всё больше, по-
скольку люди понимают, что от 
финансовой дисциплины зави-
сит качество оказываемых услуг.

—  Как  сделать  так,  чтобы 
люди  следили  за  порядком 
в городе? Как воспитать в лю-
дях это коллективное бессоз-
нательное?

— Всё достаточно просто, ка-
ждому нужно начать с себя, быть 
не просто жителем отдельно взя-
той улицы, а стать горожанином, 
следить за порядком в квартире, 
подъезде, в доме, быть соучаст-
ным в  общественных начина-
ниях по развитию территорий. 
Вообще, радует, что в последнее 
время люди всё чаще следуют хо-
рошим примерам.

—  Что бы вы хотели сказать 
горожанам?

— Давайте любить, ценить 
и беречь наш родной Якутск.

—  О чём мечтает директор 
Жилкомсервиса, как руково-
дитель?

— Знаете, каждый человек 
мечтает или стремится к уюту 
и  комфорту, я  не исключение. 
И наш коллектив своим каждо-
дневным трудом идёт к  тому, 
чтобы город Якутск становился 
комфортнее для проживания. Ду-
маю, все понимают, что это не-
возможно в моменте, но к этому 
нужно стремиться и только тогда 
мы увидим результат!

Беседовала Яна АНДРИЕВСКАЯ

Юрий Спиридонов: 

«Для нас  
главное —  
комфорт  
горожан!»
Работу специалистов «Жилкомсервиса» условно 
можно разделить на несколько больших блоков — 
это работа городской свалки и вывоз жидких быто-
вых отходов. Но в эти два блока входит большой ряд 
обязанностей, решение множества вопросов и боль-
шие планы на будущее. О том, как будет развивать-
ся городское предприятие, а также каких успехов 
удалось достичь за последние несколько лет «ЭС» 
узнала у директора Юрия Спиридонова.
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Вступительное слово произнес 
председатель Правительства Ре-
спублики Саха (Якутия) Кирилл 
Бычков: «Мы сегодня в Якутии, 
как и во всех федеральных окру-
гах нашей необъятной Родины, 
проводим марафон, который 
послужит для кого-то стартовой 
площадкой развития, трампли-
ном для будущей карьеры, ну 
а для всех вас, без исключения, 
это будет прекрасная площад-
ка для общения, новых знаний, 
опыта и смыслов, которые объ-
единяют любовь к родине, спло-
ченность и единство»

Первой в  качестве спикера 
выступила председатель Прави-
тельства Республики Ольга Ба-
лабкина: «На Западе понимают, 
что горячую вой ну им уже не выи-
грать, поэтому противник пыта-
ется переформировать под свои 
стандарты следующие поколения. 
В  этих условиях важно, чтобы 
у людей, особенно у ребятишек, 
сформировался внутренний стер-
жень из чувства собственного до-
стоинства, уверенности, смело-
сти и гордости. Только наличие 
этого стержня позволит юным 
россиянам выстоять перед лицом 
жизненных трудностей, не сло-
маться, найти силы продолжать 
борьбу и не отступать от своих 
принципов»

Спикер также поделилась опы-
том обучения: «У меня спросили, 

когда воспитывался ваш харак-
тер, в чем? И чем вы отличаетесь 
от других? Упорством. Я два раза 
не сдала сочинение, но я пошла на 
третий раз, то есть, я  сдела-
ла так, чтобы этого добиться, 
у меня не получилось два раза, но 
на третий раз я это сделала. Я не 
стала уходить на легкие специ-
альности».

На территории региона реали-
зуется много интересных иници-
атив, которые направлены, пре-
жде всего, на создание нового, на 
инновации. Например, для меня 
было удивительным, что школь-
ники девятого класса Якутского 
физико- технического лицея вы-
играли грант. И грант не малень-
кий, целых миллион восемьсот 
тысяч руб лей на то, чтобы сде-
лать в  городе Якутске в  парке 
экологическую тропу — так же 
во время открытого диалога по-
делилась Ольга Балабкина.

Следующими спикерами были 
Александр Колесов, командир 
якутского добровольческого 
отряда «Боотур-1», доброволь-
ческого штурмового батальо-
на «БАРС-2», Герой Российской 
Федерации и  Роман Греков, 
генерал- лейтенант, заместитель 
командующего группировкой 
вой ск «Восток». Они поделились 
своим профессиональным и жиз-
ненным опытом.

В детстве, конечно, как и лю-
бой мальчишка советской эпохи, 
я мечтал стать военным. К со-
жалению, профессиональным во-
енным я не стал, но мне в жизни 
довелось не один раз выполнять 
свой долг по защите нашего от-
ечества. Это Приднестровский 
конфликт 1992–1993 годов в го-
роде Бендеры в  составе Миро-
творческих сих России. Потом 
была первая чеченская кампания, 
отряд ОМОН, где я работал ин-
структором. И вот теперь специ-
альная военная операция. Так что 
моя мечта сбылась, — отвечает на 
вопрос о том, как он стал воен-
ным, Александр Колесов.

Отвечая на тот же вопрос, Ро-
ман Греков рассказал, что он 

вырос в военной семье: «Детство 
прошло в военных гарнизонах. 
Старший брат избрал путь офи-
цера. Поэтому я всегда знал, что 
буду военным. Я  выбрал про-
фессию военного летчика. 20 лет 
занимался летной работой, о ко-
торой остались хорошие, яркие 
воспоминания. Ну, и никогда не 
жалел о том, что выбрал своей 
профессией служение Родине. 
И сейчас рад, что выполняю эту 
работу.

Дети мои избрали тот же путь. 
У меня сын сейчас находится на 
соседнем участке фронта, тоже 
офицер, заместитель команди-
ра нового спецподразделения. 
Я очень им горжусь. Две дочки: 
одна офицер, другая служит по 
контракту. В  общем, мы такая 
идеальная военная семья».

— Как складываются отноше-
ния с теми, кто находится рядом 
с вами непосредственно на пе-
редовой? И многих ли из них вы 
можете назвать друзьями, брать-
ями?

Александр Колесов: «Там, на 
передовой, мы служили с наши-
ми братьями из многих регионов 
страны, людьми разных нацио-
нальностей, разного вероиспо-
ведания. Но на передовой мы все 
были как братья. Знаете, ничто 
не объединяет людей, как беда, 
тяжелая ситуация, испытание 
вой ной. Вот там раскрывается 
человек, он там такой, какой он 
есть. В обычной жизни можно 
маскироваться, а там нельзя — 
этого вой на не простит. Поэто-
му мы все там, конечно, братья, 
все друг за друга. Надо спасать 
раненого товарища, потому что 
ты сегодня его спасаешь, а зав-
тра тебя спасут, если придётся. 
Это неписаный закон, неписаные 
правила человечности».

Так как форум проходит в фор-
мате открытого диалога со спи-
керами, у всех участников есть 
возможность задать вопросы 
выступающим. Следующие спи-
керы Евгений Рылов, двукратный 

олимпийский чемпион, двукрат-
ный чемпион мира и Вик Уайлд, 
двукратный олимпийский чем-
пион отвечали на один из во-
просов из зала, какой у них был 
самый запоминающийся момент 
в карьере.

— Когда я  проиграл Олим-
пийские игры 
в Китае. Я знал, 
что я  не выи-
граю золотую 
медаль. Я  был 
очень зол и ду-
мал, что я буду 
проигравшим всю свою жизнь. 
Вспоминаю, как я поменял мен-
талитет, чтобы получить бронзо-
вую медаль. И я получил её, и это 
был лучший результат в той си-
туации. Это был один из важных 
моментов в жизни. Я очень гор-
жусь, что я сделал это для себя. 
Своего рода переломный мо-
мент, — рассказывает Вик Уайлд.

— Вспомнил один важный мо-
мент, который у меня произошёл 
на первой Олимпиаде. Это тоже 
была неудача. 2016 год, Олим-
пийские игры в Рио-де- Жанейро. 
Я проплыл полуфинал 200 м на 
спине, и я попал в группу силь-
нейших явно фаворитом. Я был, 
наверное, в  идеальной форме 
именно для 200-ки. И я тогда пе-
регорел и перенервничал, боялся 
сделать лишнее движение, я ду-
мал, что из-за этого проиграю. 
Но зато понял, что надо изучать 
психологию, уметь разбираться 
в себе. А когда у меня заболело 
плечо, это заставило научиться 
разбираться в себе с точки зре-
ния тела.

Перед сотней у нас складыва-
лась не очень хорошая картин-
ка. Я не попадаю в движения. На 
сотне метров даже бронзой не 
пахло. На этом фоне произошёл 
небольшой сыр-бор с тренером. 
Это заставило меня стабилизи-
роваться. Я успел за день вернуть 
свои мышцы благодаря знани-
ям, собраться эмоционально. 
И в момент старта я вышел в та-
кое состояние, у меня не было ни 

одной лишней мысли, я не боял-
ся ничего, я просто выходил на 
охоту: я либо ловлю эту добычу, 
либо не ловлю. Вот это был са-
мый прекрасный момент. То 
состояние было, наверное, одно 
из лучших — отвечает на тот же 
вопрос Евгений Рылов.

В ходе диалога спортсмен так-
же рассказал интересный факт 
о себе — у него 15 котов.

Открытый диалог с молодёжью 
также провёл летчик- космонавт, 
мотивационный спикер Сергей 
Рязанский. Он рассказал о космо-
се, о его пользе для экономики, 
науки и закончил выступление 
словами: «Для развития любого 
региона нужны подобные меро-
приятия, потому что это возмож-
ность взглянуть с разных сторон 
на вроде бы привычные вещи. 
Это расширит границы, обогатит 
людей и, соответственно, обога-
тит регион. Люди будут больше 
проявлять инициативу, внима-
тельнее относиться друг к другу 
и не бояться делать первые шаги 
в любых начинаниях. И это очень 
важно». А актёр театра и кино 
Алексей Чадов поделился сво-
им мнением о  будущем кино, 
о влиянии искусственного ин-
теллекта на кинопроизводство. 
Предприниматель, сооснователь 
Promobot Олег Кивокурцев гово-
рил о влиянии роботов на эконо-
мику, а блогер Янгер рассказал, 
каким был его путь становления 
медийной личностью.

— Есть очень много вопро-
сов, на которые нужны ответы, 
экспертные ответы. Кто мы? Кто 
о чём сегодня говорил? Как мы 
будем продолжать жить даль-
ше? Что нас ждёт? И какие будут 
наши дети? Вот эти вопросы, 
которые сегодня для нас очень 
важны, и их сегодня мы должны 
обсудить, — сказала Ольга Балаб-
кина.

По словам организаторов, 
главная идея марафона — безгра-
ничность возможностей, которые 
сегодня открываются перед мо-
лодым поколением, опора на до-
стижения прошлого и конструк-
тивные идеи, которые помогают 
творить будущее.

— Цель сегодняшнего марафо-
на — это донести до представи-
телей нашей молодёжи то, какой 
наши спикеры, руководство стра-
ны видят Россию будущего, — 
прокомментировал проведение 
марафона директор филиала 
российского общества «Знание» 
в Республике Саха (Якутия) Дми-
трий Апросимов.

Галатея Игнатьева, фото автора

Марафон  
«Знание. Первые»
в Якутске: 
сплоченность и единство

В Якутске 4 ноября — в День народного единства — 
впервые прошел федеральный просветительский 
марафон «Знание. Первые» — площадка для откры-
той дискуссии молодежи с выдающимися людьми 
страны. Форум проводится в России в восьмой раз 
и охватывает все федеральные округа. В качестве 
слушателей были приглашены школьники и студен-
ты, молодые специалисты, которые делают первые 
шаги в карьере — всего в работе форума приняли 
участие более двух тысяч человек. В программе ма-
рафона лекции, а также неформальные встречи «без 
галстуков».
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В октябре всю республику по-
трясла трагедия, произошедшая 
в Чульмане — в результате напа-
дения бродячих собак погибла 
12-летняя девочка. А в ноябре 
несчастье случилось в  Казани. 
Глава Якутска Евгений Григорьев 
поручил усилить меры по отлову 
собак. На городской планёрке он 
напомнил, что хороший резуль-
тат показал опыт использования 
ловушек. «Пока закон нас огра-
ничивает, надо использовать все 
доступные меры», — сказал мэр.

По словам руководителя де-
партамента по работе с террито-
риями Владислава Слепцова, 
на 11 ноября в городе развёрнуто 
26 ловушек, часть выведена в ре-
монт.

Работа идёт усиленно
Корреспон-

дент газеты 
«Эхо столицы» 
Га л а т ея  И г-
натьева задала 
вопросы Вла-
диславу Григо-

рьевичу о том, как решают про-
блему в Якутске.

—  Как вы работаете по зако-
ну об обращении с безнадзор-
ными животными?

— Согласно федеральному 
закону, по процедуре ОСВВ: от-
лов, стерилизация, вакцинация 
и выпуск. У нас сложилась такая 
структура работы: мы, депар-
тамент развития территорий 
и, в частности, управа, отвечаем 
только за отлов безнадзорных 
животных. По отлову я могу ска-
зать, что за прошлую неделю 
было отловлено 73 собаки, с на-

чала года — 1810. Длинные шта-
бы у нас проводятся ежедневно, 
отрабатываются поступившие 
заявки и сообщения в социаль-
ных сетях. Сейчас, правда, заявок 
стало меньше, обычно количе-
ство заявок увеличивается после 
закрытия дачного сезона, когда 
нерадивые хозяева оставляют на 
дачах животных и те начинают 
бродяжничать.

—  Какое соотношение меж-
ду хозяйскими и безнадзорны-
ми среди отловленных собак?

— Конкретно невозможно ска-
зать. Нельзя определить, собака 
хозяйская или нет только по при-
знаку наличия ошейника. К нам, 
например, прибегает куча собак. 
Они тоже могут быть хозяйски-
ми, но при этом быть без на-
мордника, ошейника. А по дан-
ным благотворительного фонда 
«Помоги выжить» возвращено 
хозяевам 143 собаки. Есть такие 
хозяева, которые не возвращают-
ся за своими собаками, потому 
что боятся штрафов. Сейчас мы 
совместно с департаментом ве-
теринарии работаем по рейдам, 
и за самовыгул питомца хозяин 
должен оплатить штраф.

—  Какие  меры  предпри-
нимаются к хозяевам собак, 
находящимся на  свободном 
выгуле?

— Составляются протоколы. 
Совместно с  департаментом 
ветеринарии республики посто-
янно проводим рейдовые ме-
роприятия. Есть соответствую-
щий график, согласно которому 
округа со своими специалиста-
ми выезжают и проводят беседы 
с владельцами собак. В этом году 
мы выдали 1616 памяток, про-

ведено 779 бесед. По самовыгу-
лу составлено 160 протоколов, 
повторному самовыгулу — 11, 
по укусам — 13. Итого 184 про-
токола.

Работа идёт усиленно. Раньше 
был только один подрядчик по 
отлову собак по всему городу, 
сейчас на территории ГО «город 
Якутск» работает 3 подрядчика: 
2 бригады от фонда «Помоги 
выжить», 3 бригады от Служ-
бы по работе с безнадзорными 
животными и 2 бригады от ИП 
Огонёров.

Основная проблема — 
собаки на самовыгуле

Директор бла-
готворительно-
го фонда «По-
моги выжить» 
Е к а т е р и н а 
Рукавишнико-
ва рассказала 

о состоянии дел в приюте:
— На 12 ноября в приюте для 

животных содержится 949 со-
бак. Максимальное количество 
животных, которые мы можем 
принять, — 1500. Часть из них 
волонтёры из центральных рай-
онов нам помогают пристраи-
вать новым хозяевам. Особенно 
хочу поблагодарить их за этот не 
лёгкий труд. Ежедневно 12 че-
ловек помогают нам в уходе за 
животными. Есть договор с УФ-
СИН, каждый день утром нам 
привозят 12 человек, которые 
весь день работают в  приюте, 
а вечером их увозят в колонию- 
поселение.

Агрессивных животных, ко-
торые находятся у  нас на по-
жизненном содержании, около 
80. Они изолированы от других 
собак. Были случаи, когда наши 
помощники страдали от них. Но 
это происходит редко.

Хотелось бы особо отметить, 
что на улицах города очень 
много самовыгульных собак, 
хозяйских. И большинство слу-
чаев агрессии к  людям, поку-
сов — тоже от хозяйских собак. 
К сожалению, нет отдельной ста-
тистики по хозяйским собакам, 
но именно по ним очень много 
обращений.

На сегодняшний день 143 
собаки возвращены прежним 
владельцам после уплаты ими 
штрафа. Сумма штрафа состоит 
из затрат на отлов, транспорти-
ровку — 1500 руб лей, чипирова-
ние — 400 руб лей и содержание 
в приюте — по 350 руб лей в день. 
Получается, чем дольше собака 
у нас находится, тем более вы-
сокая сумма выходит. Некоторые 
хозяева отказываются забирать 
своих животных именно из-за 
штрафа. Но здесь мы тоже ста-
раемся договориться, и вместо 
оплаты принимаем крупы и кор-
ма для наших подопечных.

Каждый день нам привозят со-
бак бригады по отлову. Собаки, 
прошедшие программу ОСВВ 
и  не проявляющие агрессию, 
возвращаются на прежние места 
обитания.

Депутаты против  
закона Бурматова

На октябрьской сессии депу-
таты республиканского Госсо-
брания (Ил  Тумэн) посвятили 
немало времени обсуждению 
федерального закона «Об ответ-
ственном обращении с животны-
ми», а также приняли в первом 
чтении инициированный пра-
вительством республики зако-
нопроект «О наделении органов 
местного самоуправления муни-
ципальных образований Респу-
блики Саха (Якутия) отдельными 
государственными полномочия-
ми по организации мероприятий 
при осуществлении деятельно-
сти по обращению с животными 
без владельцев». Предполагалось, 

что муниципалитеты республики 
получат больше самостоятель-
ности в этом вопросе. Однако, 
прокуратура не одобрила зако-
нопроект.

Д е п у т а т 
Го с с о б р а н и я 
( И л   Т у м э н ) 
РС(Я)  Алек-
сандр Иванов, 
зам. руководи-
теля фракции 

ПП «Новые люди» прокоммен-
тировал судьбу законопроекта:

— Закон Бурматова застал 
меня, когда я был главой горо-
да Нюрба. Уже тогда я обратил 
внимание, что этот закон не-
применим в  наших условиях. 
Но Госдума решила, что собак 
нельзя умерщвлять каким-либо 
способом.

С тех пор моё мнение об этом 
законе не изменилось. И до при-
нятия этого закона, когда агрес-
сивных бродячих собак можно 
было уничтожать, проблема 
решалась плохо, а после — у му-
ниципалитетов буквально оказа-
лись связаны руки.

То, что сегодня предлагает 
Ил Тумэн, это попытка выхода 
из ситуации, как-то законным 
способом отрегулировать про-
блему. Сейчас у глав нет основа-
ний усыплять агрессивных собак 
и следить за их численностью. 
Но какой- нибудь правовой ры-
чаг, я считаю, у муниципалите-
тов должен быть. В рамках дей-
ствующего законодательства 
мы хотим дать главам муници-
палитетов больше полномочий 
в этом вопросе, чтобы они могли 
принимать решения на местах, 
как поступать с агрессивными 
безнадзорными животными. Но 
в прокуратуре решили, что это 
не законно.

Поскольку провести республи-
канский закон не получилось, то, 
я думаю, будет предпринята по-
пытка решить вопрос в судебном 
порядке. Всё-таки республикан-
ский закон об обращении с жи-
вотными должен быть. Ранее 
федерация передала нам часть 
полномочий по закону Бурма-
това, но наша радость оказалась 
преждевременной — этих полно-
мочий опять было недостаточно, 
чтобы самостоятельно решить 
в республике этот наболевший 
вопрос.

Галатея Игнатьева

Бездомные собаки: 
кто виноват и что делать?

Вопрос бездомных собак в городах и посёлках оста-
ётся актуальной и непростой темой, вызывающей 
порой ожесточённые дискуссии в обществе. Собаки, 
оказавшиеся на улицах, могут представлять опас-
ность для детей и взрослых. Однако, решение про-
блемы требует не только взвешенного и системного 
подхода, но и времени, и настойчивости, и здравого 
смысла. Бездомное животное — это следствие, а не 
причина проблемы. Именно так её и надо рассма-
тривать.
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В разные годы работала в дет-
ских садах «Мамонтёнок» и «Кэн-
чээри». И уже тогда особое вни-
мание уделяла популяризации 
устного народного творчества 
народа саха. В Сайсарском окру-
ге в  2013  году была признана 
лучшим среди воспитателей по 
итогам конкурса «Две звезды».

«В  „Мамонтёнке“ постави-
ли с детьми костюмированные 
якутские сказки „Биэс ынахтаах 
Бэйбэрикээн эмээхсин“, сказку 
„Быйаннаах тѳрѳѳбут алааһым“ 
в сочинении моего отца, участ-
ника Великой Отечественной 
вой ны, ветерана педагогической 
деятельности Винокурова Степа-
на Васильевича, а также сказку 
„Уоттаах чыычаах“, автором ко-
торой является наш родственник 
Попов Михаил Данилович. Эти 
постановки были записаны для 
детской телепередачи „Ээчэ-
бээчэ“ НВК „Саха“ и целый год 
транслировались по телевизо-
ру», — отмечает наша собесед-
ница.

Авторский кружок «Сээркээн 

сэһэн» (в переводе с якутского 
языка — «Искусный говорун») 
в  детском саду «Кунчээн» на-
шёл живой отклик как среди 
самих воспитанников, так и их 
родителей. И это неудивитель-
но, ведь фольклор сохраняет 
традиции и обычаи на-
рода, благодаря ему мы 
учимся понимать нашу 
культуру. Посредством 
народных песен, раз-
личных жанров устного 
творчества человек рас-
познаёт свой культурный 
код. Именно в фольклоре 
заключена мудрость сотен 
поколений, и  через него 
мы понимаем, что было 
дорого и важно предкам.

«С первых лет своей жиз-
ни ребёнок должен сердцем 
и душой полюбить родной 
край. Дошкольный возраст — 
лучший период для форми-
рования этого чувства. Мы 
наряжаемся в национальные 
костюмы, отмечаем нацио-
нальные праздники, танцуем 

Любовь  
к родному краю —  
через фольклор  
и традиции  
народа саха
Историю города творят его жители. Якутск развива-
ется благодаря упорному труду простых горожан. 
В декабре этого года исполнится 10 лет со дня от-
крытия детского сада № 17 «Күнчээн» города Якут-
ска. С самых первых дней здесь трудится Отличник 
образования Республики Саха (Якутия) Альбина Сте-
пановна Попова. Она — автор проекта по обучению 
детей якутскому фольклору.

осуохай и поём 
якутские песни, исполняем 

стихи, а также тойук, чабыргах 
и  другое. Мои воспитанники 
участвуют в  конкурсах чтецов 
на якутском языке. Мы поста-
вили театрализованное пред-
ставление детей по мотивам 
эпоса Олонхо „Эрчимэн Бэргэн“ 
(автор Сергей Васильев). Роди-
тели изготавливают из нату-
ральных природных материа-
лов фигурки для игр — хабылык, 
хаамыска. Они шьют малышам 
национальные наряды. Вместе 
реализовали творческий проект 
„Традиции и  обычаи моей се-
мьи“ в рамках недели якутско-
го фольклора в садике. Воспи-
танники рассказывают о своих 
бабушках и дедушках, которые 
мастерят своими руками. Каждое 
лето по доброй традиции у нас 
в садике проводится националь-
ный праздник Ысыах, в котором 
участвуют все — от мала до ве-

лика. Таким образом, общими 
усилиями мы укрепляем связь 
поколений», — рассказала наша 
героиня.

В  детском саду «Кунчээн» 
оформлен мини-музей фоль-
клора народа Саха, где выстав-
лены поделки — фигурки героев 
древнего эпоса Олонхо. Всё это 
создаёт единое пространство для 
духовно- нравственного разви-
тия детей.

Педагог высшей категории 
реализовала проект, который 
сплотил семьи с детьми и кол-
лектив детсада вокруг общей 

цели — воспитать в юных горо-
жанах уважительное отношение 
к жизни и культуре своих пред-
ков.

«25  декабря этого года ис-
полняется 10 лет со дня откры-
тия нашего детского сада № 17 
„Күнчээн“. С первых дней я ра-
ботаю в нём. Пользуясь случаем, 
благодарю за поддержку и по-
здравляю заведующую Ханды 
Надежду Васильевну, методиста 
Никифорову Ольгу Семёновну, 
психолога Габышеву Веру Пе-
тровну, председателя профкома 
Слепцову Екатерину Иванов-
ну и всех сотрудников родного 
детсада! Пусть любимая работа 
всегда приносит удовлетворение, 
а творческие поиски приводят 
к  желаемой цели» — передаёт 
она.

Майя Акимова
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О форуме
Главная тема Третьего феде-

рального форума «Цифровой 
Алмаз» — цифровая  транс-
формация регионов, которая 
является одной из националь-
ных целей развития России, 
поставленных указом Прези-
дента РФ Владимира Путина. 
Она предусматривает внедрение 
передовых технологий, опережа-
ющее развитие высокотехноло-
гичных отраслей, формирование 
рынка данных, увеличение доли 
отечественного программного 
продукта, рост охвата жителей 
высокоскоростным интернетом, 
внедрение Госуслуг в электрон-
ном виде и другие направления. 
Якутия входит в число регионов- 
лидеров цифровой трансформа-
ции в России. Как подчёркивает 
Глава Якутии Айсен Николаев, 
решение этих задач призвано 
повысить качество жизни людей 
в республике.

Пленарное заседание
Состоялось пленарное засе-

дание, посвящённое россий-
ским IT-решениям на мировом 
уровне. Заместитель министра 
цифрового развития, связи 
и массовых коммуникаций Рос-
сии Андрей Заренин, впервые 
посетивший Якутию, выразил 
свои впечатления от высокого 
уровня организации форума: 
«Мы обсудили множество акту-
альных вопросов и ознакомились 
с работой IT-парка и креативного 
квартала».

Про стартапы
Как подружить корпорации 

и стартапы? У первых есть день-
ги и необходимость развиваться, 
у вторых — идеи, наработки и же-
лание зарабатывать на своём та-
ланте. Захотят ли они подружить-
ся на взаимовыгодных условиях? 
На площадке сессии сошлись обе 
стороны и постарались опреде-
лить: в чём сложности и выго-
ды сотрудничества? Со стороны 
стартапов выступил Артём Пету-
хов, директор республиканской 
IT-компании ООО «СмартЮнит». 
Главная проблема стартапов — 
кредитование: высокие ставки, 
необходимость предоставления 
залога, а также короткие сроки 

кредитования, — отметил Артём 
Петухов.

В Якутии этот вопрос начал ре-
шаться. Буквально на прошлой 
неделе по инициативе главы 
региона Айсена Николаева нам 
удалось получить кредитные 
средства под залог интеллекту-
альной собственности. Считаю, 
что это определяющее событие, 
поскольку, как правило, банки 
рассматривают в качестве залога 
только недвижимость. Это мощ-
нейший сдерживающий фактор 
для стартапов. Ведь прежде чем 
начать зарабатывать, стартап 
проходит долгий цикл станов-
ления, который может занять от 
трёх до пяти лет.

Соглашение окружной 
администрации

Соглашение о сотрудничестве 
в области применения беспилот-
ных летальных аппаратов под-
писано на «Цифровом Алмазе» 
между Фондом развития инно-
ваций Республики Саха (Якутия) 
и АО «Якутдорстрой». Отметим, 
что многие эксперты Форума 
подчеркнули потенциал Якутии 
в развитии БАС. В условиях су-
рового якутского климата беспи-
лотные летательные аппараты 
становятся не просто технологи-
ей, а настоящими помощниками, 
открывающими новые горизон-
ты для мониторинга природных 
ресурсов и защиты окружающей 
среды. Это будущее, которое уже 
стучится в двери нашей реаль-
ности!

Про кино
Состоялась стратегическая сес-

сия «Якутская киноиндустрия: 
новый этап роста и масштаби-
рования». Участники обсудили 
ключевые направления развития 
кино. Как отметил художествен-
ный руководитель компании 
«Сахафильм» Алексей Романов, 
якутское кино с каждым годом 
завоёвывает всё больше наград 
на различных фестивалях, а так-
же признание за пределами Рос-
сии. В частности, документаль-
ный фильм «Выход» получил 
номинацию на премию «Оскар», 
а за последние годы якутские ки-
нематографисты получили бо-
лее 40 Гран-при. Тем не менее, 

подчеркнул спикер, для даль-
нейшего развития необходимо 
масштабирование: уже предпри-
няты первые попытки проката 
в России и Казахстане.

Про фильм «Алдан»
В рамках форума «Цифровой 

Алмаз» состоялась презентация 
фильма «Алдан», совместного 
проекта Якутии и Запорожской 
области. Режиссёром картины 

выступил Дмитрий Кольцов, ав-
тор знаменитого фильма про Ве-
ликую Отечественную вой ну «Ря-
довой Чээрин». Сюжетная идея 
была разработана генеральным 
продюсером проекта Данилом 
Куликовым в  сотрудничестве 
с известным российским актё-
ром, сценаристом и режиссёром 
Иваном Охлобыстиным. Фильм 
создан по инициативе главы 
республики Айсена Николаева, 
также его лично поддержал Пре-
зидент России Владимир Путин.

Фильм рассказывает о  якут-
ском добровольце Спиридоне 
Дьяконове. В  картине показа-
но множество реальных ситуа-
ций, с которыми сталкиваются 
участники специальной военной 
операции. Прототипом главного 
героя стал Николай Потапов, во-
енный врач из Якутии, удостоен-
ный Ордена Мужества. Высокую 
награду он получил за проявлен-
ный героизм и смелость во вре-
мя штурма Павловки в Донецкой 
Народной Республике, где он слу-

Якутск пилотный город
В течение двух дней в Якутске проходил один из са-
мых масштабных форумов, который собрал лидеров 
российской цифровой экономики «Цифровой алмаз». 
В этот день в «Квартале труда» на выставке отече-
ственных IT-проектов участники и гости мероприя-
тия ознакомились с уже известными современными 
IT-решениями, а также с новинками, которым ещё 
только предстоит зарекомендовать себя. Участники 
Форума общались, находили единомышленников 
и потенциальных партнёров, а также смогли про-
вести переговоры со своими будущими клиентами.
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Якутск пилотный город

жил заместителем командира 
медицинского взвода в составе 
бригады морской пехоты Тихо-
океанского флота.

Про образование
Образовательные учрежде-

ния, предприятия и организация 
Якутии сформируют проектно- 
образовательный кластер Беспи-
лотных Авиационных Систем. 
Такая инициатива стала итогом 
работы сессии «Кадры для эко-
номики данных и дроносферы». 
Модератор площадки Михаил 
Присяжный, первый замести-
тель министра образования 
и науки Якутии, отметил необ-
ходимость в такой платформе 
с учётом реализации нацпроек-
та «Беспилотные авиационные 
системы» и  старта нового на-
ционального проекта «Кадры».  
Сфера беспилотных авиацион-
ных систем получила от государ-
ства высокий приоритет в реали-
зации. Для Якутии это особенно 
актуально с  учётом огромной 
территории с  разнообразным 
ландшафтом. Эти территории 
должны быть обеспечены регу-
лярным авиа мониторингом на 
предмет пожарной безопасности, 
сохранения природного балан-
са, для решения универсальных 
задач в области защиты жизни 

человека в  условиях сложного 
климата.

О цифровизации  
Якутска

Евгений Григорьев, Глава го-
родского округа «Город Якутск»:

«Наш северный город являет-
ся одним из самых экстремаль-
ных городов с  точки зрения 
эксплуатации и  проживания. 
Без сомнения, современные 
технологии позволяют обеспе-
чить жизнестойкость города. 
Якутск является пилотным го-
родом в  программе Минстроя 
по программе „Умный город“. 
Мы активно внедряем совре-
менные решения такие как 
интеллектуально- транспортная 
система, уже ведётся работа по 
подготовке и внедрению интел-
лектуальной системы уличного 
освещения, а также установка 
камер наружного видеонаблю-
дения. Это большая платформа, 
которая не смогла бы существо-
вать без цифровых решений».

Про ЖКХ
Представители «Ростелекома» 

рассказали участникам фору-
ма про современные решения 
в сфере ЖКХ — цифровые воз-
можности для инвентаризации 
многоквартирных жилых домов 
в интересах Фонда капремонта, 
а также решения по энергоэф-
фективности, модернизации ко-
тельных и уличного освещения. 
Платформа энергоданных — это 
отличная возможность для циф-
ровизации процессов. Ведь бла-

годаря современным решениям 
удаётся экономить на обслужи-
вании и сохранять ценные энер-
горесурсы. Кроме того, платфор-
ма позволяет автоматизировать 
всю систему управления энер-
горесурсами и энергопотребле-
нием, таким образом задейство-
вать высококвалифицированных 
специалистов в других задачах 
и  повышать эффективность 
предприятий.

Как отметил директор филиала 
Сахателеком ПАО «Ростелеком»: 
Константин Вой теховский: «Со-
здание цифрового каркаса, ко-
торый обеспечивает надёжную 
связь, — это важный шаг к улуч-
шению услуг связи и цифровых 
услуг в  целом. Внедрение ме-
дицинских информационных 
систем и  участие в  развитии 
цифровой транспортной инфра-
структуры подчёркивают широ-
кий спектр деятельности компа-
нии в контексте государственных 
услуг. Участие в подобных фо-
румах помогает компании не 
только делиться своим опытом, 
но и быть в курсе современных 
трендов и технологий в  сфере 
цифровизации, что способствует 
качественному развитию услуг 
и дальнейшему укреплению по-
зиций на рынке».

Про защиту данных
Участники сессии «Кибер-

защитники: битва за безопас-
ность в цифровом мире» обсу-
дили вопросы формирования 
кадров для противодействия 
киберугрозам, создания цен-
тров мониторинга, а также ре-
ализацию задач системного 
развития кадрового потенциала 
индустрии кибербезопасности. 
Опыт эффективного отраже-
ния и приоритезации вопроса 
противодействия кибератакам, 
которым подверглась наша стра-
на, необходимо распространить 
для укрепления безопасно-
сти всех отраслей экономики, 
а также отдельных сегментов, 
корпораций и  предприятий.  

Про аукцион
Состоялся аукцион, который 

познакомил гостей и участни-
ков Форума «Цифровой Алмаз» 
с уникальной культурой народа 
Саха через полотна современ-
ных художников Якутии. Лоты 
были посвящены проблеме 
сохранения культурной иден-
тичности коренных народов 
Севера, а также исследуют тему 
единения человека и природы, 
через народные традиции Яку-
тии. Всего было представлено 10 
работ — это картины авторов из 
Арктического государственного 
института культуры и искусств.

Яна АНДРИЕВСКАЯ
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—  Якутский научный центр 
СО  РАН  отмечает  сегодня 
75‑летний  юбилей.  Какова 
основная миссия вашего род-
ного учреждения?

— На самом деле научные ис-
следования в нашей республике 
начались со времён организа-
ции Российской академии наук. 
Первая Камчатская экспедиция, 
которая состоялась под руко-
водством Витуса Беринга, уже 
тогда обосновала свой форпост-
ный участок в городе Якутске. 
И с тех времён начались иссле-
дования, связанные с  нашей 
территорией. А 75-летие Якут-
ского научного центра связано 
с приданием в 1949 году Прези-
диумом Академии наук Совет-
ского Союза статуса якутского 
филиала Академии наук СССР. 
И, конечно, после разрушитель-
ной вой ны, после голода- холода 
обратить внимание на фунда-
ментальную науку могло только 
сильное государство. Это было 
правильное государственное, 
стратегическое решение, с ко-
торым связано развитие нашей 
страны.

Основные наши исследования 
связаны со спецификой регио-
на — богатейший минерально- 
сырьевой ресурс, экстремаль-
ный климат и  растительный 
мир, и  в  последующем — ра-
ботоспособность, надёжность 
сложных технических систем, 
инфраструктура. Это повлияло 
на то, чтобы вести здесь фун-
даментальные академические 
исследования. Так что миссия 
Якутского научного центра, 
безусловно, заключается в до-
быче фундаментальных знаний, 
которые кроются в экстремаль-
ных климатических условиях 
и  минерально- сырьевом ре-
сурсе. И  сразу можно сказать 
об основной научной гипоте-
зе — большие перспективы на-
шей территории, Арктической 

зоны, как естественного поли-
гона научных исследований. По-
литика руководства государства 
в целом не отрывает Арктику от 
всей страны. Как в центральных, 
южных регионах, так и в Аркти-
ке должны быть созданы хоро-
шие условия для проживания.

—  Недавно на встрече с Гла-
вой Якутии Вы представили 
Междисциплинарную  про-
грамму по фундаментальным 
и прикладным исследовани-
ям  в Арктике. Отмечалось, 
что в Якутии и в других реги-
онах под координацией ЯНЦ 
СО РАН будут реализованы 
115  различных  исследова-
тельских проектов. Назовите 
основные направления  ра-
боты в Республике Саха (Яку-
тия).

— Эта программа включает 
работу восьми федеральных 
исследовательских центров 
Российской Академии Наук, 
которые сегодня курирует Ми-
нистерство науки и  высшего 
образования РФ: Федераль-
ный исследовательский центр 
«Карельский научный центр 
Российской академии наук», 
Федеральный исследователь-
ский центр «Кольский научный 
центр», Архангельский научный 
центр УрО РАН, Федеральный 
исследовательский центр Коми 
НЦ УрО РАН, Красноярский фе-
деральный исследовательский 
центр СО РАН, Тюменский фе-
деральный исследовательский 
центр СО РАН, Якутский науч-
ный центр СО РАН, Хабаровский 
федеральный исследователь-
ский центр ДВО РАН.

По общему решению Якутский 
научный центр должен иници-
ировать, координировать эту 
программу. Мы подготовили ос-
новную организационную часть. 
115 проектов для госзадания на 
сегодняшний день представлены 

учредителю. Это определённая 
форма, смета и калькуляция про-
ектов, направления.

Все проекты связаны с разви-
тием арктической зоны, потому 
имеют большую схожесть меж-
ду собой. К  примеру, проекты 
Архангельского федерального 
исследовательского центра, где 
территория изучения — Аркти-
ка, непосредственно связаны 
с морскими условиями. Техни-
ка, оборудование, которые там 
используются, специфичные. То 
же самое у  Дальневосточного 
отделения СО РАН. И вот, чтобы 
объединить наши усилия, необ-
ходимо максимально сблизить 
проекты. Они должны дополнять 
друг друга, и, самое главное, быть 
междисциплинарными.

Наш федеральный исследова-
тельский центр представил про-
екты с учётом того, что у Якут-
ского научного центра семь 
институтов, они имеют широкий 
спектр научных исследований, 
начиная с  изучения космиче-
ских лучей, заканчивая исследо-
ванием свой ств почвы. В этом 
плане междисциплинарная про-
грамма по фундаментальным 
и  прикладным исследованиям 
в Арктике является сверхакту-
альной. Документ апробирован 
на научном совете по Арктике 
и Антарктике при президиуме 
Российской академии наук.

Если говорить о сроках, о раз-
работке междисциплинарной 
программы мы начали консуль-
тироваться и вести переговоры 
с 2019 года, в 2020-м собрались 
на первое рабочее совещание, 
а  ещё через год окончательно 
определили наши точки сопри-
косновения. В 2022 году провели 
первый Арктический конгресс, 

в прошлом году — второй кон-
гресс. Теперь наступает один из 
самых сложных этапов програм-
мы — реализация.

—  А ещё нужно найти на неё 
средства…

— Будет госзадание, будет 
и финансирование, я так думаю. 
Но для этого нужно пройти мно-
го формальных и неформальных 
обоснований, заполнение форм, 
чтобы правительственные струк-
туры и научные эксперты оцени-
ли программу с положительной 
стороны.

—  Какой из 150 проектов вы 
бы назвали новым дыханием 
для отечественной науки?

— Они связаны с повышени-
ем надёжности сложных техни-
ческих систем — разработкой 
новых материалов, применени-
ем инновационных технологий, 
которые должны быть расти-
ражированы. Это разработка 

материалов, аппаратуры, вы-
держивающих экстремально 
низкие температуры — ниже –64 
градусов. Необходимо дальней-
шее изучение их свой ств, моди-
фикация, улучшение физико- 
механических характеристик.

Кроме того, нужно отметить 
проекты, связанные с изучением 
о организма людей, проживаю-
щих в условиях Арктики, — ис-
следования, связанные со здо-
ровьесбережением, улучшением 
условий проживания. И раньше 
изучали человека в Арктике, но 
сегодня применяется уже дру-
гой подход. Акцент ставится на 
превентивные меры, чтобы не 
было резких изменений и рез-
кого воздействия на организм. 
Это комплексные исследования, 
направленные не только на кли-
мат, но и на условия проживания, 
вопросы питания, вопросы, свя-
занные с растительным миром. 
Сравнивается организм челове-
ка, работающего в Арктике вах-

Учёные российской Арктики, несмотря на санкцион-
ное время, идут семимильными шагами к научному 
прогрессу. Какую роль при этом играет Якутия, будут 
ли среди нас авторы строительства запасной пло-
щадки на Марсе, международных проектах в усло-
виях санкций — в беседе с генеральным директором 
ФИЦ «Якутский научный центр СО РАН», членом- 
корреспондентом РАН Михаилом Лебедевым.

Якутский 
научный центр 
СО РАН: 
разговоры о важном
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товым методом, с организмом 
коренного жителя. Мы должны 
найти оптимальные решения для 
того, чтобы человеческий орга-
низм выдерживал жизнь в экс-
тремальных условиях.

—  Международное  сотруд-
ничество в условиях западных 
санкций это достаточно непро-
стая задача. ЯНЦ активно со-
трудничает с учёными Китая 
и Казахстана по ряду междуна-
родных проектов. Расскажите 
про это.

— С этими двумя странами мы 
давно сотрудничаем. Да, сейчас 
сложная ситуация на фоне санк-
ций, но, тем не менее, совместная 
работа продолжается, и достаточ-
но активно.

Мы проводим исследования 
с  помощью многих приборов, 
оборудования западного произ-
водства. Естественно, они совре-
менные, удобные, дают больше 
возможностей получить физико- 
механические характеристики 
для технического направления 
исследований. Это микроскопы, 
которые имеют огромное разре-
шение, оборудование, которое 
меряет и  концентрирует своё 
исследование по свой ствам на 
уровне ферментов, молекул. Это 
очень точные приборы. На фоне 
западных санкций появились 
ограничения, теперь нет возмож-
ности приобрести эти приборы 
или запчасти к ранее закуплен-
ному оборудованию. А  Китай 
в последние годы выпускает при-
боры достаточно неплохого каче-
ства, на уровне западных фирм.

Мы приобретаем это обору-
дование, и  вместе с  китайски-
ми коллегами продолжаем свою 
часть научных исследований. По-
этому перспектива работы с Ки-
таем очень возросла.

После паузы в период панде-
мии, в начале этого года у меня 
была первая командировка в Ки-

тайскую народную республику. 
Я увидел, что Китай не стоит на 
месте, особенно по оснащению 
новой приборной базой. По тех-
нологии машиностроения, упро-
щению физико- механических 
характеристик, деталей машин, 
которые испытывают высокие 
ударные нагрузки, они уже пе-
решли на другую ступень — с ис-
кусственным интеллектом, циф-
ровизацией, роботизацией.

Если раньше требовалось, что-
бы оператор руководил всем про-
цессом, было ручное управление, 
то теперь там оператор в белых 
перчатках, в белом халате сто-
ит в помещении и нажимает на 
кнопки.

Но мои переговоры во время 
командировки, конечно, заклю-
чались в  том, чтобы это обо-
рудование было адаптировано 
в Якутии. Потому что, если мы 
будем разрабатывать технологии, 
выпускать конкретные детали 
в наших условиях, они должны 
пройти предварительные ис-
пытания на месте. Китайские 
учёные в этом тоже очень заин-
тересованы, они думают далеко 
наперёд. Они планируют многие 
железнодорожные, автомобиль-
ные, быстроходные магистрали, 
которые будут проходить в таких 
же экстремальных климатиче-
ских условиях. Их интересует, как 
поведёт себя материал, изделие 
из него, оборудование, техника. 
Китайские коллеги знают, что 
наши фундаментальные иссле-
дования очень ценны. Их инте-
ресуют разработки Сибирского 
отделения РАН, региональных 
центров Сибирского отделения, 
нашего центра.

—  А к «утечке мозгов» это не 
приведёт в сторону Китая?

— Конечно, такой вопрос у них 
совершенно конкретно стоит. 
Они же предлагают, чтобы мы 
переехали туда. Лабораторию 

предлагают, оборудование, все 
условия. Я говорю — нет, зачем? 
Там столько затрат на морозиль-
ные камеры, на искусственные 
условия для испытаний. У  нас 
достаточно выйти на улицу, вся 
лаборатория под рукой: жара, по-
ложительные температуры, экс-
тремально низкие температуры, 
перепады между ними.

—  Хорошо, а с Казахстаном 
что вас объединяет?

— С учётом того, что Казахстан 
тоже аграрная страна, у них раз-
вивается коневодство, вопросы 
касаются повышения поголовья. 
Есть большой интерес к разра-
боткам нашего института сель-
ского хозяйства.

Кроме того, Казахстан богат 
минерально- сырьевыми ресур-
сами. Их учёные в августе при-
няли участие в международной 
конференции, которая связана 
с геологией, добычей и перера-
боткой редкоземельных элемен-
тов. И те разработки, которые 
они проводили ещё во времена 
Академии наук СССР, эти школы, 
конечно, сохранились. Но с учё-
том того, что там наука по нашим 
понятиям на хозяйственном рас-
чёте — только договорные рабо-
ты, только программные работы 
выполняются — государственного 
бюджетирования у них нет. Они 
тоже очень заинтересованы, что-
бы совместно разрабатывать, по-
лучать новые технологии,

—  В рамках юбилейной про-
граммы в ЯНЦ прошла пятая 
молодёжная  конференция. 
Много ли сейчас молодых учё-
ных в Якутии?

— Наука не может идти впе-
рёд без вливания новых сил. 
Советская школа подготовки 
научных кадров начиналась со 
студенческой скамьи, а затем — 
учёба, подготовка диссертации 
в аспирантуре. В советское время 
аспирантура была системой, ко-
торая непосредственно готовила 
высококвалифицированные ка-
дры. В течение трёх лет аспирант 
должен был заниматься только 
своей работой. Через 3–4 года он 
должен был выходить на защиту, 
становиться кандидатом наук.

А вот последние реформы в на-
шей стране аспирантуру опреде-
лили как образовательную систе-
му, то есть сегодня те, кто прошёл 
аспирантуру, получает удостове-
рение, а защита диссертации это 
уже вторая их задача. Сейчас ми-
нистерство определяет квоты на 
аспирантов. Это процесс, требую-
щий времени, предварительного 
обоснования, по каким специаль-
ностям, сколько аспирантов мы 
планируем подготовить, есть ли 

руководитель, коллектив, соот-
ветствующее оборудование, на 
котором он будет работать. Далее 
учредитель устанавливает кон-
трольные цифры.

Если сравнивать с  дорефор-
менными временами, с Совет-
ским Союзом, конечно, то число 
выделяемых квот стало меньше. 
Но есть и другие формы поддерж-
ки, например, приём на работу 
выпускников университетов. 
Мы можем принять выпускника 
штатно, на это выделяются сред-
ства учредителя. И за этот период 
выпускник должен показать, что 
готов к научной работе. И если 
его кандидатура будет согласова-
на на то, чтобы двигаться дальше, 
тогда он поступит в аспиранту-
ру и будет заниматься научной 
деятельностью. У нас семь обо-
собленных подразделений, на-
учных институтов, где порядка 
30% — молодёжь.

Эту планку, конечно, надо вы-
держивать. Учредитель и Россий-
ская Академия наук желают, что-
бы этот процент возрастал. И мы 
над этим работаем. Если старшее 
поколение не будет передавать 
свой опыт и знания молодым, то 
в науке продолжения не будет.

Труд учёного очень сложный. 
В какой-то другой сфере выпуск-
ник придёт в  учреждение, где, 
например, есть конвейер, где от 
него требуется повышение про-
изводительности труда, и от это-
го зависит его благосостояние. 
А мы исследуем какой-то объ-
ект, открываем какие-то новые 
возможности, и в итоге можем 
получить и отрицательный ре-
зультат. В этом, конечно, поль-
за науки тоже есть. Но человеку 
морально очень сложно пройти 
неизведанный ранее путь. Ко-
нечно, хотелось бы, чтобы эти 
результаты были на уровне ми-
ровых признаний, Нобелевских 
премий, но не всегда так получа-
ется, и не всегда от исследователя 
это зависит.

В советское время мои руково-
дители говорили, что вы должны 
и во время отпуска, и во время 
праздничных дней думать толь-
ко о своей работе, о своей теме, 
о  своём материале, его харак-
теристиках. Это должен быть 
беспрерывный процесс, полная 
самоотдача любимому делу.

— А у Вас есть свои любим-
чики?

— Вы имеете в виду учеников? 
Да, есть. Когда кто-то приходит 
на первое собеседование, я сле-
жу, о чем же мы будем говорить. 
У меня такой критерий ещё в со-
ветские времена определился. 
Если претендент, который желает 
заниматься наукой, интересуется 

вопросами оборудования, кол-
лектива, какого состава, какой 
материал, какие исследования, 
какие командировки будем про-
ходить, то это уже хорошо. Но бы-
вает вначале спрашивают, какая 
будет зарплата, это меня сразу 
настораживает.

—  Впрочем, как и вся моло-
дёжь…

— Время такое, конечно… При-
ходят и аксакалы, учителя этих 
аспирантов и молодых учёных. 
Говорят, подопечный защитил 
кандидатскую диссертацию, 
ему — субсидию на квартиру, 
потом автомобиль, дачу, у него 
по указам президента, по май-
ским указам, зарплата хорошая… 
А у нас на чистом энтузиазме, 
жизнь в старой хрущевке, пер-
спектив никаких нет.

И  в  связи с  этим, конечно, 
тоже возникают вопросы о пре-
емственности. Без помощи учи-
теля, молодой человек не мог бы 
достичь этого. Поэтому пытаюсь 
решать эти вопросы, чтобы боль-
шого контраста не было, чтобы 
польза и для учителя, и для уче-
ника была.

—  В  Якутске  проводится 
очередной федеральный фо-
рум «Цифровой алмаз». Что, 
на Ваш взгляд, должна делать 
Якутия для развития в сфере 
IT‑технологий?

— Цифровизация в последнее 
время уже проникает во все дома, 
во все сферы. В связи с тем, что 
это крайне стратегический ма-
териал, он должен быть на очень 
важном и скрупулёзном учёте.

Для меня здесь важным стано-
вятся междисциплинарные под-
ходы, чтобы наше общение было 
связано с образовательным про-
цессом. К примеру, сегодня мы 
получаем неплохого качества 
искусственные алмазы, значит, 
нужно готовить специалистов, 
которые будут работать с алмаза-
ми для стратегических, военных 
задач. В этом плане на форуме 
некоторые переговоры пройдут 
в закрытой форме.

—  Вы согласны, что маши-
ны могут потенциально вы-
ступить против нас или стать 
слишком мощными для кон-
троля?

— Всё равно человек должен 
управлять своим изделием. Ду-
маю, такого не будет. Другое дело, 
нехватка специалистов, кадров 
по тем специальностям, которые 
требуют больших интеллектуаль-
ных затрат, в этом отношении 
искусственный интеллект будет 
развиваться.

В нашей программе есть такие 
направления. Сейчас аппараты 
долетели и отправляют инфор-
мацию с Марса. Там уже обнару-
жены участки, где присутствуют 
вода, лёд. Температура пример-
но, как у нас. Это уже научная 
перспектива для наших внуков, 
правнуков — подготовка запас-
ной площадки для человечества. 
Роботизированные системы, ис-
кусственный интеллект мы долж-
ны направлять в эту сторону, а не 
ядерными арсеналами пугать 
друг друга. Надо объединяться, 
научная дипломатия должна при-
вести к миру, чтобы наука была 
полезна для всего человечества, 
для развития цивилизации.

Автор кто?
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С момента своего ос-
нования в 2011 году фе-
стиваль вобрал в  себя 
богатые традиции ко-
ренных народов Севера, 
создавая волшебный об-
раз якутской зимы.

1 декабря, когда офи-
циально начинается рос-
сийская зима, к Чыыс-
хаану —  Повелителю 
холода — совершит свой 
традиционный визит 
Дед Мороз из Великого 
Устюга. В этот же день состоится 
и долгожданное зажжение пер-
вой новогодней ёлки страны, 
что добавит особую атмосферу 
праздника и  запустит отсчёт 
дням до самого долгожданно-
го праздника — Нового года. 
Жители и гости города Якутска 
смогут стать свидетелями этого 
знаменательного события, кото-
рое олицетворяет слияние куль-
тур и традиций, объединяя всех 
в преддверии зимнего волшеб-
ства. Фестиваль подчёркивает 
уникальные климатические осо-
бенности Якутии и способствует 
укреплению её бренда как Все-
российской столицы холода.

Во время фестиваля традицион-
но проводятся множество увле-
кательных мероприятий:

  Празднование начнётся с га-
строномического фестива-
ля «Вкус Якутии», где гости 
смогут попробовать традици-
онные блюда и познакомиться 
с богатством местной кухни.

  Конкурс снежных и ледовых 
скульптур «Бриллианты Яку-
тии» удивит зрителей вели-
колепием и  креативностью 

работ мастеров, создающих 
настоящие произведения ис-
кусства из снега и льда.

  Праздник «Строганина» даст 
возможность всем желающим 
попробовать уникальный се-
верный деликатес.

  Спортивные состязания по се-
верному многоборью «Игры 
народов Севера» поднимут 
дух соперничества и проде-
монстрируют силу и ловкость 
участников.

Эти мероприятия не только раз-
влекают, но и укрепляют связь 
между поколениями, сохраняя 
и передавая традиции народов 
Севера.

Особое внимание в этом году 
будет уделено конкурсу творче-
ства «Бриллиантовые нотки». 
2024-й год в Якутии объявлен Го-
дом детства, а в России — Годом 
семьи, что придаёт этому собы-
тию особую значимость. Конкурс 
станет площадкой для участни-
ков всех возрастов — юных тан-
цоров, музыкантов и творческих 
личностей, где они смогут выра-
зить себя и продемонстрировать 
свои таланты.

Зима  
начинается  
с Якутии
В начале зимы Якутия вновь погрузится в атмосферу 
волшебства и северного гостеприимства — с 26 но-
ября по 1 декабря здесь пройдёт фестиваль «Зима 
начинается с Якутии». Это уникальное событие, по-
свящённое зиме, вечной мерзлоте и северному го-
степриимству, уже зарекомендовало себя как одно 
из ключевых мероприятий событийного туризма 
в России.

Мы подготовили интервью 
с Исполнительным директором 
ФК БН Антипиной Надеждой 
Алексеевной, которая расскажет 
о значении конкурса, его целях 
и о том, как важно поддерживать 
и развивать творчество в нашем 
регионе.

— Какова история фестива-
ля «Бриллиантовые нотки»? 
С какого года он проводится 
и как он развивался с течени-
ем времени?

— Фестивальный комитет 
«Бриллиантовые нотки» основан 
в 2013 году и со временем стал 
главным событийным меропри-
ятием в нашей республике. Обла-
датель ГРАН-ПРИ Национальной 
премии в области событийного 
туризма «Russian Event Awards» 
в номинации «Лучшее детское 
туристическое событие».

—  Какие  новшества  были 
введены  в  этом  году  в  кон-
курс, и что участники могут 
ожидать от фестиваля?

— Наш фестиваль- конкурс яв-
ляется самым масштабным в ре-
спублике, и в этом году он прой-
дёт на пяти локациях: во Дворце 
детского творчества им. Ф. И. Ав-
деевой, Концертном зале ансам-
бля «Туймаада», зале Музыкаль-
ного училища им. М. Н. Жиркова, 
зале «Ивент» Квартала труда, 
а также в спортивном комплексе 
«Триумф».

— Сколько участников ожи-
дается в этом году?

— В  этом году мы ожидаем, 
что в нашем фестивале примут 
участие примерно 6000–8000 че-
ловек! Участники будут со всех 
улусов республики, России, а так-
же Китая и Турции.

— Какие  категории и  воз-
растные группы предусмотре-
ны для участников, и как вы 
выбираете жюри для оценки 
выступлений?

— Участники могут быть аб-
солютно любого возраста, по-
скольку жюри оценивает каждое 
выступление не только по но-
минациям, но и по возрастным 
категориям. Это дошкольники, 
школьники младшего, среднего 
и старшего возраста, молодёжь 
и представители старшего по-
коления (42+). Мы приглашаем 
жюри из числа известных и име-
нитых творческих деятелей на-
шей республики и других реги-
онов. Каждый из них является 
профессионалом в своей области 
и способен по достоинству оце-
нить мастерство наших участ-
ников.

— Как фестиваль «Брилли-
антовые нотки» стал частью 
всероссийского  фестиваля 
«Зима  начинается  с  Яку-
тии», и какие преимуще-
ства это даёт участникам?

— Наш фестиваль явля-
ется частью «Зима начинается 
с Якутии» практически с само-
го начала. Это сотрудничество 
открывает перед участниками 
уникальные возможности: они 
могут приобщиться к глобально-
му событию, которое привлекает 
внимание к культуре и искусству 
нашего региона. Участие в таком 
масштабном фестивале позво-
ляет не только продемонстри-
ровать свои таланты на более 
широкой платформе, но и обме-
няться опытом с исполнителями 

из других городов и регионов. 
Кроме того, это создаёт атмос-
феру единства и вдохновения, 
где каждый участник чувствует 
себя частью большого культур-
ного движения, что способствует 
развитию их творческих способ-
ностей и расширению горизон-
тов.

— Есть ли  какие‑то  яркие 
примеры  талантливых  ис-
полнителей,  которые  доби-
лись успеха благодаря этому 
фестивалю?

— Наш фестиваль в  первую 
очередь ориентирован на лю-
бителей, наш девиз — каждый 
человек талантлив! Наша основ-
ная задача заключается в увели-
чении творческого потенциала 
республики. Дети, которые при-
нимали участие в наших фести-
валях в детстве, всегда с тепло-
той вспоминают эти моменты.

— Какие советы вы могли бы 
дать тем, кто только начинает 
заниматься творчеством и хо-
чет участвовать в подобных 
конкурсах?

— Я  бы хотела посоветовать 
начинающим — ничего не бой-

тесь! Выступайте везде, где 
только можно! Только на сцене 
появляется опыт выступлений, 
который поможет вам развивать-
ся и расти как артисту.

— Ведёте ли вы работу с по-
бедившими после конкурса? 
Выезжаете ли на другие фе-
стивали?

— Победители и участники на-
шего конкурса имеют уникаль-
ную возможность продемонстри-
ровать свои таланты на других 
фестивалях, а также на выезд-
ных мероприятиях. На протя-
жении многих лет мы активно 
направляем наших участников 
на фестивали по всей России, 
включая Рождественские звёз-
ды в Москве, а также меропри-
ятия в Санкт- Петербурге, Каза-
ни и Калининграде. Кроме того, 
многие наши участники имели 
возможность посетить фестивали 
в Китае, таких как Хэйхэ, Удалян-
чи, Харбин, Бэйдайхэ и других 
городах. Мы гордимся тем, что 
наши участники представляют 
нашу культуру и творчество на 
международной арене!

В завершение нашего разгово-
ра о фестивале «Бриллиантовые 
нотки», хочется подчеркнуть, что 
это мероприятие становится не 
просто платформой для раскры-
тия талантов, но и важным собы-
тием для всей культурной жизни 
Якутии. Мы благодарим Надежду 
Алексеевну за интересное и по-
знавательное интервью, которое 
помогло нам лучше понять зна-
чение конкурса и его влияние на 
развитие творческих инициатив 
в нашем регионе.

Фестиваль объединяет людей 
всех возрастов, создавая атмос-
феру поддержки и вдохновения. 
Участие в таких мероприятиях 
не только развивает способности, 
но и укрепляет семейные связи, 
что особенно актуально. Мы 
надеемся, что «Бриллиантовые 
нотки» станут ярким праздником 
для всех участников и зрителей, 
запомнившись своими выступле-
ниями и эмоциями.

Пусть этот фестиваль станет 
стартовой площадкой для но-
вых талантов и  вдохновения 
для всех, кто любит искусство. 
Следите за новостями и готовь-
тесь к незабываемым моментам, 
которые принесёт этот конкурс. 
Мы верим, что каждый участ-
ник найдёт своё место на сцене 
и сможет поделиться своей уни-
кальной историей. До встречи на 
фестивале!

Анжелика Замятина



15Эхо столицы 
№ 11 (2856) ноябрь 2024 СПОРТ

В этом интервью мы обсудим 
с директором центра Семёно-
вой Алёной Владимировной 
его миссию, проблемы и успехи 
подопечных. Какую роль игра-
ет художественная гимнастика 
в жизни детей Якутска? Какие 
достижения уже есть у  юных 
гимнасток, и какие перспекти-
вы ждут этот вид спорта в нашем 
регионе?

—  Когда и с какой целью был 
основан  центр  «Звёзды  Яку-
тии»? Что мотивировало вас 
к его созданию?

— Наш Центр спортивной под-
готовки и эстетического разви-
тия «Звёзды Якутии» открылся 
9  сентября 2024  года. Главная 
цель — гармоничное развитие 
личности детей. Ведь в челове-
ке должно быть всё гармонично: 
ум, душа и тело. Мы стремимся, 
чтобы дети были умными, фи-
зически активными и гордились 
своей страной. Именно поэтому 
наш центр называется не про-
сто художественная гимнастика, 
а центр спортивной подготовки 
и эстетического развития. Я по 
образованию педагог- психолог, 
ранее у меня была студия эсте-
тического развития для девочек. 
В Центре мы не только занима-
емся художественной гимна-
стикой, но и  обучаем девочек 
важным жизненным навыкам: 
ухаживать за собой, правильно 
вести себя, общаться и одевать-
ся, а также правильно питаться. 
Мы за гармоничное развитие 
личности!

При создании клуба моей глав-
ной мотивацией была любовь 
к детям. Я люблю детей, у меня 
самой их трое. Я окончила до-
школьный педагогический ин-
ститут, и с детства мечтала рабо-
тать с детьми. Учитывая, что моя 
дочка уже семь лет занимается 
гимнастикой, я поняла, что это 
прекрасный вид спорта, который 
способствует развитию ребёнка. 
Я решила дополнить физическое 
развитие эстетическим воспита-
нием. Моя цель заключается не 
только в спортивной подготовке, 
но и в том, чтобы девочки в бу-
дущем стали уверенными в себе 
женщинами, хорошими мамами 
и гармоничными личностями.

—  Были ли  какие‑то труд-
ности при открытии Центра? 
Как вы их преодолели?

— На удивление, у  нас всё 
очень хорошо получилось! В на-
шем городе открылась отличная 

детская юношеская спортивная 
школа №  9. Мы занимаемся 
в просторном зале с высокими 
потолками и  качественными 
коврами — идеальное место 
для тренировок. Также мы ра-
ботаем с  детьми в  зале бас-
сейна «Чолбон», и  у  нас есть 
новый зал в  физкультурно- 
оздоровительном комплексе «Су-
лус». Таким образом, мы охва-
тываем практически весь город: 
север, юг и центр. А также у нас 
замечательный тренер — Татьяна 
Кирилловна Шишигина, заслу-
женный мастер спорта СССР.

—  Есть ли какие‑то успехи 
у ваших подопечных?

— Поскольку наш Центр ещё 
совсем новый, мы только делаем 
первые шаги, и все наши успехи 
ещё впереди. Тем не менее, мы 
уже приняли участие во всерос-
сийских соревнованиях во Вла-
дивостоке. А в настоящее время 
мы участвуем в двух соревно-
ваниях: первое — городские со-
ревнования «Я выбираю спорт», 
в котором наша группа заняла 
третье место. Второе — всерос-
сийские соревнования «Золото 
Алтая» в городе Барнауле.

Одной из ключевых задач на-
шего клуба являются спортивные 
достижения, как групповые, так 
и личные. Без участия в сорев-
нованиях невозможно добиться 
результатов, поэтому мы орга-
низуем множество выездов, как 
в республике, так и в другие ре-
гионы. Это необходимо для при-
обретения соревновательного 
опыта.

—  Как вы оцениваете уровень 
развития художественной гим-
настики в Якутии? Есть ли ка-
кие‑то особенности, отличаю-
щие вашу школу от других?

— У нас очень сильный руко-
водитель — председатель феде-
рации Николаева Людмила Ва-
лерьевна. Прежде чем открыть 
центр, мы получили её напут-
ствие. Уровень в сборной респу-
блики действительно высокий, 
есть достижения на играх «Дети 
Азии».

Наша особенность — всесто-
роннее развитие детей — как фи-
зическое, так и духовное, нрав-
ственное и эстетическое.

—  Каков список критериев, по 
которым оценивают, подходит 
ли девочка для занятий гимна-
стикой?

— В центр мы набираем всех 

желающих. Но при этом 
сразу видно, какая де-
вочка по своей природе 
подходит для этого спор-
та — обладает гибкостью 
и ловкостью. А другие мо-
гут развить эти качества 
в процессе тренировок.

—  Какие  советы  вы 
могли бы дать родите-
лям, чьи дети хотят за-
ниматься художествен-
ной гимнастикой, но ещё 
сомневаются в своих си-
лах?

— Худ оже ст в е н н а я 
гимнастика подходит 
практически всем детям. 
Она развивает гибкость 
и умение управлять сво-
им телом. Не нужно бо-
яться отдавать ребёнка 
в раннем возрасте — стоит 
встретиться с тренером, 
который даст вам под-
робную консультацию. 
Художественная гимна-
стика — это отличная ба-
зовая подготовка. В даль-
нейшем, в подростковом 
возрасте, ребёнок сможет 
перейти в любой другой 
вид спорта, будь то баль-
ные танцы или лёгкая ат-
летика.

—  Каким  вы  видите 
будущее художественной 
гимнастики в Якутии?

— Я думаю, что у худо-
жественной гимнастики 
есть потенциал. Мы ве-
рим, что увидим наших 
воспитанниц на самых 
престижных соревнова-
ниях.

—  Недавно   у   вас 
п р о ш л и   у ч е б н о ‑ 
тренировочные  сборы, 
расскажите о них.

—  У ч е б н о - 
тренировочные сборы 
прошли с 26 октября по 
1 ноября. В них участво-
вали гимнастки из города 
Нюрба, города Покров-
ска и клуба «Сияние» из 
Якутска. Основной целью 
мероприятия было совер-
шенствование и повыше-
ние спортивного уровня 
гимнасток в хореографии, 
общей физической под-
готовке, а также в работе 
с предметом.

По завершении сборов 
участницам были вруче-
ны именные сертифика-
ты, памятные подарки 
и фотографии на память.

Также мы пообщались 
с Татьяной Кириллов-

ной  Шишигиной — главным 
тренером центра спортивной 
подготовки и  эстетического 
развития «Звёзды Якутии», ма-
стером спорта СССР, а также тре-
нером ДЮСШ № 9 и федерации 
художественной гимнастики Ре-
спублики Саха (Якутия). Её опыт 
и  профессионализм в  области 
гимнастики вдохновляют многих 
спортсменок и являются залогом 
успешной подготовки будущих 
чемпионок.

—  Как  прошли  учебно‑ 
тренировочные сборы?

— Учебно- тренировочные 
сборы мы приурочили к приез-
ду старшего тренера республи-
ки Ксении Павловны Дудкиной, 
чтобы дети могли качественно 
подготовиться и  продемон-
стрировать свои возможности 
на контрольной тренировке. 
Сборы прошли в  благоприят-
ной атмосфере, и в них приняли 
участие 52 гимнастки из разных 
уголков республики: Покровска, 
Нюрбы, клуба «Сияние» города 
Якутска, а также нашего Центра 
спортивной подготовки «Звёзды 
Якутии».

—  Как вы оцениваете уровень 
подготовки ваших воспитан-
ниц?

— Хочу отметить, что уровень 
подготовки наших девочек зна-
чительно возрос. Мы недавно 
вернулись с всероссийских со-
ревнований во Владивостоке, 
и  я  заметила явный прогресс 
у детей: они стали более мотиви-
рованными и сосредоточенны-
ми на занятиях. Мы только на-
чинаем новый этап подготовки, 
и уже планируем выезд на все-
российские соревнования в го-
род Барнаул. Я надеюсь, что там 
мы сможем продемонстрировать 
свои достижения на достойном 
уровне.

—  А как мотивируете гимна-
сток для поддержания интереса 
к тренировкам?

— На данном этапе наши гим-
настки находятся в таком возрас-
те и на таком уровне, что необ-
ходимость девочки есть успехи, 
и  она уже прониклась нашим 
видом спорта, то желание за-
ниматься и добиваться резуль-
татов будет у неё естественным. 
Для гимнасток такого спортив-
ного возраста одной из самых 
эффективных форм мотивации 
является участие в соревновани-
ях. Это позволяет им оценивать 
свои выступления и сравнивать 
себя с другими гимнастками, что 
становится мощным стимулом 
для дальнейшего развития.

Мы надеемся, что усилия 
и преданность тренеров, спор-
тсменок и всей команды центра 
спортивной подготовки и эсте-
тического развития «Звёзды Яку-
тии» приведут к новым высоким 
достижениям и победам на все-
российской и  международной 
арене. Пусть художественная 
гимнастика в  нашем регионе 
процветает, вдохновляя моло-
дое поколение на занятия этим 
изящным и  требовательным 
видом спорта. Впереди много 
новых вершин, и мы верим, что 
талантливые гимнастки Якутии 
их обязательно достигнут!

Анжелика Замятина

Художественная  
гимнастика  
в Якутске: 
Спорт как Искусство
В Якутии художественная гимнастика начинает об-
ретать свои позиции как нечто большее, чем просто 
спорт — это искусство, в котором каждый элемент 
имеет значение. В этом году в столице Якутии от-
крылся центр спортивной подготовки и эстетическо-
го развития «Звёзды Якутии», ставший надеждой для 
юных талантов, стремящихся достичь высот в этом 
грациозном виде спорта.
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Сегодня Иван Олегович Ива-
нов — старший участковый упол-
номоченный полиции ОУУП 
и ПДН Отдела полиции № 4 МУ 
МВД России «Якутское».

— Иван Олегович, мы с вами 
разговариваем накануне важ-
ной даты — Дня участкового 
уполномоченного  полиции. 
Расскажите немного о службе 
участковых.

— Служба участковых упол-
номоченных полиции (далее 
УУП) — специфическая, направ-
лена непосредственно на работу 
с населением на административ-
ных участках, которые закрепле-
ны за каждым УУП. Деятельность 
участкового уполномоченного 
полиции регламентируется При-
казом МВД России № 205, и на-
чинается с ежедневного профи-
лактического обхода, общения 
с гражданами, поживающими на 
территории участка. При несе-
нии службы УУП руководствуется 
в первую очередь Конституцией 
РФ, ФЗ № 3 «О полиции» и други-
ми ФЗ, нормативно- правовыми 
актами.

Задачи УУП направлены на 
пресечение и предупреждение 
административных правонару-
шений, преступлений. Прово-
дится работа с жителя которые 
употребляют спиртные напитки, 
нарушают общественный поря-
док, покой граждан. Если посту-
пает жалоба на них, то сначала 
с ними проводится профилак-
тическая беседа, в зависимости 
от ситуации. В случае если не де-
лают для себя должных выводов, 
тогда к таким жителям мы при-
меняем меры административно-
го воздействия, т. е. составлять 
протокола об административ-
ных правонарушениях, вплоть 
до доставления в отдел полиции 
и задержания.

—  Как долго  вы  работает 
в органах правопорядка?

— В системе МВД я работаю 
чуть более пяти лет, и непосред-
ственно в службе УУП. До это-
го я работал в других службах. 
Продолжительное время я про-
служил в Федеральной службе 
судебных приставов.

Службу в полиции, я думаю, 
выбрал, потому что мой отец ра-
нее служил в милиции, позднее 
он перешёл в органы прокура-
туры. Из-за того, что отец носил 
форму, брал меня с собой на ра-
боту — видимо, другого выбора, 
кроме как надеть погоны, у меня 
не было. Если мы надеваем по-
гоны, то в любом случае стано-
вимся примером для людей.

—  Что  главное  в  работе 
участкового?

— Работа участкового — инте-
ресная. Здесь работаешь непо-
средственно с населением. Если 
люди обращаются за помощью, 
то нужно в обязательном поряд-
ке идти навстречу. Нет ничего 
важнее положительной оценки 
твоей деятельности, которую 
дают тебе жители, проживаю-
щие на вверенном тебе админи-
стративном участке, и я считаю, 
что, то это высшая хвала, выс-
шая оценка твоей работы.

Обычно участковые работа-
ют над разрешением бытовых 
конфликтов, чтобы не возникла 
необходимость вызова полиции. 
Среди жильцов иногда возни-
кает недопонимание, они жа-
луются. Я говорю, всегда между 
соседями должен быть диалог. 
Писать бумажки, заявления — до 
добра это не доведёт. Нет ничего 
хуже, чем соседские вой ны.

Я обычно говорю, вот вам мой 
телефон, звоните, обращайтесь 
в пределах моего рабочего дня 
с  любыми вопросами. Я  при-
ду, помогу, расскажу, покажу. 
И люди обращаются. У  участ-
кового два номера — личный 
и служебный. И если на звонки 
на личный телефон ты сам ре-
шаешь, ответить или нет, то на 
каждый звонок на служебный 
телефон ты ответить обязан. Но 
здесь тоже есть свои нюансы.

Был в  одном фильме такой 
эпизод. Поступает телефонный 
звонок в дежурную часть. Де-
журный спрашивает:

— Что? Что, женщина, гово-
рите? А, у вас с потолка капа-
ет? Это вам не в милицию, вам 
в ЖЭК надо!

Такие вызовы сплошь и  ря-
дом. Отчасти создаётся впе-
чатление, что участковый — он 
же электрик, он же сантехник, 
вскрывальщик дверей — просто 
супермен!

Но всё равно мы должны каж-
дый вызов принять и обслужить. 
Любой. Появиться как сотрудник 
полиции, помочь, ну и дать по-
нять жильцам, что их проблемы 
не остаются без внимания. Поэ-

тому и нагрузка на участковых 
возрастает.

— А что может насторожить 
вас, является ли знаком небла-
гополучия, необходимостью 
срочно отреагировать?

— Бывали случаи, когда дела-
ешь обход на участке и слышишь, 
например, в  летнее время, из 
окон шум, крики, ругань. В этом 
случае можешь зайти, выяснить, 
что у них там происходит. Прав-
да, люди по-разному относятся, 
большинство говорят: Мы по-
лицию не вызывали, а чего вы 
сюда пришли и т. д.? Тогда начи-
наешь разъяснять, что участко-
вый в силу своей деятельности 
может приходить без приглаше-
ния. И даже в рамках профилак-
тического обхода может делать 
поквартирный обход, чтобы по-

знакомиться с жильцами, посмо-
треть их быт.

Когда попадаешь в квартиру, 
можно увидеть многое и сделать 
для себя выводы: если тараканы 
бегают, холодильник пустой, 
дети неумытые, пахнет плохо, 
бутылок много — с этой семьёй 
начинаешь точечно работать.

Есть квартиры, которые посе-
щают лица низкого социального 
уровня, например, бомжи. А по-
чему они там появляются? А по-
тому что хозяин, систематически 
употребляет спиртные напитки, 
знакомится на улице с различ-
ными людьми и приводит к себе 
домой для дальнейшего распи-
тия. Вот с такими жильцами мы 
работаем точечно.

Кого задерживаю, с кем про-
вожу профилактические бесе-
ды, что если не встанет на путь 

Товарищ  
участковый

Служба участковых уполномоченных как никакая 
другая соответствует словам из известной песни: 
«И на первый взгляд, как будто не видна…». Но имен-
но они, участковые полиции, являются первым зве-
ном в службе правопорядка, наиболее тесно работа-
ют с горожанами, и именно от них в первую очередь 
ждёт помощи в проблемных ситуациях население.
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исправления, то начну работать 
конкретно по нему — выявлять, 
доставлять, составлять протоко-
лы об административном право-
нарушении,

И  если человек изначально 
понимает, что совершил проти-
воправное действие, то ограни-
чиваюсь беседой и отпускаю его 
из отдела. А если ещё раз будет 
вызов, то задержится в  отде-
ле на длительное время. В том 
числе будет доставление в суд 
на рассмотрение материала по 
существу и с ходатайством о при-
менении к нему меры в виде ад-
министративного ареста сроком 
до 15 суток.

—  Как вы работаете с моло-
дёжью?

— С молодёжью, подростками 
у нас в основном работает ПДН. 
Каждый инспектор закреплён за 
определённым образовательным 
учреждением — школой, коллед-
жем, вузом. Посещают собрания, 
где доводят до учащихся ту или 
иную информацию о соблюде-
нии требований норм законода-
тельства, о недопущении проти-
воправных действий.

Сейчас дети, подростки со-
всем другого мышления, у них 
свой какой-то мир: кто-то от 
компьютера зависим, у кого-то 
совсем другие увлечения. И у них 
происходят разногласия с роди-
телями. И родители, бывает, зво-
нят, просят прийти, поговорить. 
Я  приверженец того, что надо 
вызывать в полицию, начиная 
с опорных пунктов, либо в отдел. 
Тогда уже у молодого человека 
совсем другая ситуация и отно-
шение — стены другие, атмосфе-
ра другая. Дома беседа, как пра-
вило, проходит в режиме: в одно 
ухо влетело, в другое вылетело.

Тут ещё надо правильно вло-
жить информацию, ведь они как 
губки всё впитывают. Непра-
вильно доведённая информация 
в их интерпретации становится 
практически синонимом вседо-
зволенности.

Я обычно в конце беседы с мо-
лодыми людьми отмечаю, что 
нужно поставить себе цель, за-
дачу изменить своё поведение, 
отношение. И усвоить, что за не-
соблюдение этих норм возникает 
мера ответственности.

Может случиться так, что под-
росток у  сверстника отобрал 
телефон, ушёл с ним, может, он 
считает, что это шутка. Но ведь 
такой поступок можно квали-
фицировать как преступление. 
Если взял потихоньку — то кража, 
а если отобрал, применив силу, 

то уже более серьёзная статья. 
Так что работа с  молодёжью 
плотно ведётся

—  Доводилось ли сталкивать 
по службе с курьёзными слу-
чаями?

— Они есть, и не мало. У меня 
был курьёзный случай, когда 
в травмпункт обратилась мама 
с дочкой 2-х летнего возраста, 
так как её укусил хомяк. По при-
езду к ним домой, чтобы опро-
сить по этому случаю, а  мама 
девочки недоумевает, зачем по-
лицейский? Хомяк вот он, в клет-
ке сидит. Ребёнок просто взяла 
и в клетку палец сунула. Я снял 
хомяка на видео, как агрессив-
ного зверя (…смеётся).

—  А как проходит рабочий 
день у участкового?

— Начинается рабочий день 
как у всех в 9 утра, с получения 
вооружения, проводится утрен-
няя планёрка, где ставятся за-
дачи и  цели. После планёрки 
(получения инструктажа), все 
участковые расходятся по сво-
им административным участкам, 

и там начинают текущую работу 
(профилактический обход, рабо-
та с документами).

—  Я так поняла, что обход 
важная часть вашей работы?

— Когда делаешь ежедневно 
обход участка, то жильцы перед 
тобой как на ладони. Ты видишь, 
кто из них сегодня выпивает 
(значит, завтра надо его посе-
тить), получаешь информацию, 
беседуешь с жителями.

— В связи с декриминали-
зацией домашнего насилия, 
наверное,  все  такие  случаи 
стали предметом ваших пол-
номочий?

— Да таких случаев полно. 
То муж (сожитель) побил жену, 
то наоборот. Все эти действия 
происходят в  80 или даже 90 
процентах случаев в состоянии 
алкогольного опьянения. Но ча-
стенько пострадавшая сторона 
всё переосмысливает, и  начи-
нает заявлять, что претензий 
не имеет. Но материал-то уже 
имеется, и участковому нужно 
принимать решение. А если есть 

телесные повреждения, которые 
зафиксированы в медицинском 
учреждении, то тут уже идём до 
конца — вплоть до возбуждения 
уголовного дела, а  если дела 
частного обвинения, то до суда.

—  А как относятся к вашей 
работе дома?

— Положительно. Моя жена 
тоже сотрудник, только в другой 
службе. Она понимает и знает, 
какая ответственность, при ре-
шении различного рода задач 
ложится на участкового.

— Есть ли на вашем участке 
семьи, люди, с которыми вы 
работаете постоянно, практи-
чески каждый день?

— На моем административном 
участке есть семья, которая со-
стоит на учёте у ПДН как небла-
гополучная. Их старший сын по-
стоянно пьянствует, скандалит, 
дебоширит дома. Я с ним начал 
работать, как только пришёл 
в службу участковых пять лет на-
зад. Ему 27 лет, он уже отбыл на-
казание за преступления, провёл 
два года в колонии- поселении. 
И вот буквально в октябре осво-
бодился и сразу же стали посту-
пать на него жалобы от родных, 
соседей. Пьяный он вообще бере-
га не видит, когда протрезвеет, то 
глаза в пол, осознаёт якобы — всё, 
я больше так не буду. Но всё рав-
но продолжает дальше.

Я ему постоянно говорил, что 
если ты не будешь дружить со 
мной, то я тебе обрисую круг, по 
которому ты как белка в колесе 
будешь бегать: это дом — отдел — 
суд — Билибина (там находится 
спецприемник, туда доставляем 
людей, которым суд избрал меру 
пресечения в виде ареста). И вот 
он у меня как белка в колесе и бе-
гал всё это время.

В данный момент он отбывает 
10-дневный арест в изоляторе 
временного содержания за со-
вершение очередного правона-
рушения. Он обещает: Иван Оле-
гович, я исправлюсь, я знаю, как 
вы ко мне относитесь. И вот так 
на протяжении трёх лет я слы-
шу его обещания исправиться. 
И приходится раз за разом изо-
лировать его от общества — то 
есть из этого круга порочного 
вырваться он не может.

В семье помимо него есть не-
совершеннолетний брат и две 
маленькие сестрёнки. За два 
года они от него отвыкли, стали 
спокойно жить. Ремонт сделали, 
двери поменяли — нормальная 
семья. А вот он пришёл, и опять 
началось — не даёт житья, покоя: 
Я вот отсидел, а вы тут живёте…

В один из дней он изъявил же-
лание поехать на СВО, если уже 
в жизни никак не устроиться не 
может, заработать деньги, поум-
неть, может. Но, к сожалению, 
ему пришёл отказ, проблемы со 
здоровьем.

Также у каждого участкового 
есть лица, состоящие на учёте по 
тем или иным категориям.

У  нас проходят различного 
рода профилактические меро-
приятия, когда привлекаются 
другие службы, как МВД, так 
и наше муниципальное управле-
ние. И, соответственно, мы под-
готавливаем маршрутные листы 
по квартирам — по фамилиям, по 
дате рождения и на какой кате-
гории учёта гражданин состоит. 
И  вот по этому маршрутному 
листу приданные силы обхо-
дят, смотрят, берут объяснения, 

проводят профбеседы. И могут 
оставить официальное предосте-
режение о недопущении право-
нарушений в быту.

Бывает такая ситуация, граж-
данин привлекается к  ответ-
ственности, скажем, за побои, 
когда жена подвергается физи-
ческому насилию со стороны 
мужа. Если судом он будет при-
знан виновным в  совершении 
данного правонарушения, то 
ему дадут штраф. Постановле-
ние вступит в  законную силу, 
и с этого момента он считается 
привлечённым в течение года по 
ст. 6.1.1 КоАП РФ. Если в течение 
года он ещё раз нанесёт телесные 
повреждения в виде побоев — это 
синяк, царапина — любое види-
мое воздействие на тело, то мо-
жет встать вопрос о возбуждении 
уголовного дела.

— Расскажите о себе, о своих 
увлечениях.

— До определённого момента 
я играл в футбол. Определённый 
момент наступил тогда, когда 
я сломал лодыжку. Так что теперь 
играю редко. Время от времени 
играю в шахматы.

А  сейчас, я  бы сказал, что 
у участковых не так много сво-
бодного времени. Наверное, 
нужно планировать время, но 
на нашей службе планировать 
невозможно. Если ты что-то 
запланируешь, сразу начинает-
ся — вызывают туда, сюда, ещё 
куда-то.

С  утра планёрка, потом ра-
ботаешь с документами, после 
обеда — с делами. И вечером на-
чинаешь обход участка. Всегда 
знаешь, к кому надо зайти, у кого 
спросить, как здоровье (для лю-
дей это важно), с кем провести 
беседу, кому сделать внушение — 
и так до девяти часов. В девять 
заканчиваешь, сдаёшь оружие 
и, наконец, приходишь домой. 
В лучшем случае, в полдесятого. 
В основном¸ приходишь в десять- 
одиннадцать вечера. А  утром 
встаёшь — и опять понеслась.

Но зато время работы насы-
щенное. Утром после планёр-
ки время начинает лететь — не 
успеешь оглянуться — вечер. 
Прошёлся по участку — конец 
рабочего дня. Весь день — доку-
менты, опросы, обход. Дни летят 
один за другим.

В  завершении, хотелось бы 
довести до жителей, о многочис-
ленных фактах мошенничества. 
На данный момент мошенниче-
ство развивается с неимоверной 
скоростью, и различными спосо-
бами. Никогда не отвечайте на 
вопросы от сомнительных звон-
ков. Не сообщайте номера карт, 
пинкод не знакомым лицам. 
Не переводите деньги заранее, 
покупаю ту или иную продук-
цию по объявлению, и интернет 
ресурсах. Никогда работники 
банка не звонят с информацией 
о переводе денежных средств на 
сомнительные счета. Никогда 
сотрудники полиции не звонят 
с предложением решить вопрос 
о привлечении родных (близких) 
к  уголовной ответственности 
в денежном эквиваленте. Если 
такие случае не дай бог будут 
случаться, то немедленно пре-
кратите разговор, и  примите 
меры по уточнению полученной 
информации в банке, отделе по-
лиции, и у родных (близких).

Елена Кузьмина

Товарищ  
участковый
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В Республике Саха (Якутия) во всех муниципальных 
образованиях реализуется Программа поддержки 
местных инициатив (ППМИ). Её целью изначально 
было определение на конкурсной основе наиболее 
социально значимых проектов для предоставления 
субсидий местным бюджетам муниципальных обра-
зований на софинансирование проектов развития 
общественной инфраструктуры. В основе проектов — 
местные инициативы по решению вопросов местного 
значения, направленных на развитие общественной 
инфраструктуры.

Среди таких проектов могут быть объекты благоустройства, объекты 
уличного освещения, образования и культуры, спортивные объекты, 
библиотеки, объекты бытового обслуживания — всё то, что сделает 
жизнь населённого пункта удобней и комфортней. Редакция «ЭС» 
представляет проекты на конкурс Программы поддержки местных 
инициатив 2025 г. от детских садов городского округа «город Якутск».

Особое место в памяти каждо-
го ребенка- дошколенка занимает 
детский сад, в котором он прово-
дит много времени, а воспитате-
ли, педагоги и ребята становятся 
почти родными людьми. Каждый 
будний день детский сад отво-
ряет свои двери, встречая деток 
и готовя для них что-то новое, 
познавательное и интересное.

Детский сад №  85 «Золотой 
ключик» впервые открыл свои 
двери 26 апреля 1983 года. На-
полняют его семь групп из детей 
с 2 до 7 лет. Этот уютный типовой 
детский сад находится в центре 
города, что способствует наи-
большей активности и включен-
ности в  большинство событий 
и мероприятий округа, города 
и  республики. Воспитанники 
успешно участвуют в различных 
конкурсах и соревнованиях Гу-
бинского округа, и под руковод-
ством своих творческих педаго-
гов занимают призовые места. 
Дружный и  чуткий коллектив 
детского сада активно включает-
ся в разного рода акции и меро-
приятия города — как окружные 
и городские субботники, акции 
по сбору гуманитарной помощи 
пострадавшим от наводнения в с. 
Намцы, гуманитарная поддержка 
наших бойцов на СВО и другое.

Деятельность детского сада 
сопряжена с  постоянным раз-
витием и непрерывным ростом 
профессионального мастерства 
педагогов. Так было организо-
вано включение в инновацион-
ную деятельность по апробации 
и внедрению ПМК ДО «Мозаич-
ный парк», ООП «Первые шаги». 
Кроме того, детский сад является 
сетевой инновационной площад-
кой ООО «Мозаичный парк» по 
темам «Социальное партнёрство 
детского сада и семьи в вопросах 
воспитания детей на основе рос-

сийских ценностей и традиций», 
«Создание педагогических усло-
вий позитивной социализации 
детей раннего и  дошкольного 
возраста в соответствии с ФОП 
ДО».

В  процессе обучения и  вос-
питания детей используются 
материалы регионального ком-
понента, где важную роль в нако-
плении материала и получения 
опыта сыграло участие в сетевом 
проекте «Семь народов — семь 
алмазов». Наш детский сад изу-
чал и представлял материальную 
и духовную культуру чукотского 
народа. 

Одним из приоритетных на-
правлений в развитии детского 
сада является обогащение и со-
вершенствование предметно- 
развивающей среды. Безопасное 
современное эстетичное мобиль-
ное оборудование в детском саду 
благоприятно влияет на образо-
вательный процесс, делая его 
более удобным, продуктивным 
и качественным.

Наш детский сад впервые 
участвует в конкурсном отборе 
проектов развития обществен-
ной инфраструктуры, основан-
ных на местных инициативах, на 
территории муниципальных об-
разований РС (Я). Наш проект по 
благоустройству дворовой терри-
тории «Веранда моей мечты», ос-
нован на инициативе родителей 
и коллектива МБДОУ Детский сад 
№ 85 «Золотой ключик». Мы на-
деемся на победу, ведь тогда на 
участке будут установлены новые 
современные безопасные веран-
ды для благополучного развития 
детей в комфортной безопасной 
среде на радость всем.

Заведующий д/с Золотой ключик» 
Павлова Н. Г.

логопед — Демехина Е. Д.

МБДОУ «Центр развития 
ребёнка — Детский сад №  8 
„Родничок», (ул. Лермонтова 
23/1 «А») впервые принима-
ет участие в  Программе под-
держки местных инициатив 
(ППМИ-2025), для строительства  
«Спортивно- оздоровительной 
площадки» на территории дет-
ского сада с целью физического 
развития, укрепления здоровья 
дошкольников и  пропаганды 
здорового образа жизни среди 
детей, родителей, педагогов.

Для реализации данного про-
екта из республиканского бюд-
жета на конкурсной основе мо-
жет быть выделена субсидия. 
Однако стать победителем кон-
курсного отбора можно только 
при широком участии населения.

Мы надеемся на победу 
в ППМИ-2025, в результате чего 
реализуем проект спортивно- 
оздоровительной площадки на 
территории детского сада, ведь 

мы хотим видеть людей не толь-
ко всесторонне образованными 
и духовно красивыми, но и здо-

ровыми, закалёнными, физиче-
ски крепкими.

Детский сад № 84 «Искорка» 
городского округа «город Якутск» 
был построен в 1979 году. В ДОУ 
функционирует 12 возрастных 
групп, списочный состав воспи-
танников — 412.

Согласно п.  3.1.2 СанПин - 
1.2.3685–21 у каждой возрастной 
группы должна быть индивиду-
альная прогулочная площадка 
с теневыми навесами (веранда). 
Летние теневые навесы (веран-
ды), находящиеся на прогулоч-
ных участках территории ДОУ 
уже на протяжении 45 лет, при-
шли в неприглядный вид. Кров-
ля веранд является чрезвычайно 

ветхой, наблюдаются протечки 
из-за неправильно сконструи-
рованных желобов. В результате 
протечек стекающая вода раз-
рушает штукатурку. Для сохра-
нения целостности кирпичного 
строения веранды, сотрудниками 
ДОУ ежегодно проводится кос-
метический ремонт. Для органи-
зации интересных и безопасных 
прогулок с детьми, необходимо 
осуществить комплексную за-
мену летних теневых навесов 
(веранд).

Детский сад — это место где ре-
бёнок проводит большую часть 
своего дошкольного детства, 

здесь он играет, обучается, обща-
ется со сверстниками и взрослы-
ми, наблюдает за окружающим 
миром и природой, здесь форми-
руется его познавательные ин-
тересы. Именно поэтому очень 
важно, что бы всё окружающее 
пространство — и в группе и на 
участке детского сада — несло 
смысловую и функциональную 
нагрузку, обучало, развивало 
и радовало.

Территория каждого учрежде-
ния — это его своеобразная ви-
зитная карточка. Любой ступив 
в территорию детского сада, об-
ращает внимание на его состо-
яние и, оценив его, судит о тех 
людях, которые здесь работают. 
Ведь ухоженная территория — 
это часть имущества детского 
сада.

Коллектив и родители МБДОУ 
Детского сада №  84 «Искор-
ка» ГО «город Якутск» решили 
принять участие в  Программе 
поддержки местных инициа-
тив (ППМИ –2025) с  проектом 
«Детский сад будущего» по об-
новлению. Обычные веранды 
на участках для прогулок можно 
превратить в волшебные, сказоч-
ные уголки либо в многофункци-
ональные развивающие центры. 
Теневой навес (веранда) — это са-
мая комфортная зона в жаркую 
погоду, поэтому на веранде дети 
проводят большую часть прогул-
ки. Участвовать в данном проек-
те нас побудила забота о детях, 
желание сделать наши теневые 
навесы (веранды) безопасными, 
современными, комфортными.

Победить в конкурсном отборе 
проектов возможно только при 
участии и поддержке населения, 
спонсоров, меценатов, родите-
лей (законных представителей) 
и  сотрудников детского сада. 
Просим принять участие и поде-
ржать наш проект «Детский сад 
будущего».

ППМИ-2025 —
для дошкольников
Мы за проект  
«Детский сад будущего»

Мы — за спортивно‑  
оздоровительную площадку

«Подарим радость детям»
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В  этом году в  детском саду 
«Родничок» села Табага зима 
у  детей будет действительно 
сказочная, ведь благодаря про-
граммам местных инициатив 
садик оснастили интерактив-
ным и мультимедийным обору-
дованием, а  музыкальный зал 
полностью отремонтировали 
и переоборудовали. Ребятишки 
уже вовсю изучают окружающий 
мир в интерактивной песочнице, 
водят пальчиками по сенсорным 
доскам и  с  радостью смотрят 
в обновлённом зале записи сво-
их же театральных выступлений, 
которые они с аншлагом пока-
зали в сельском доме культуры.

Благодаря республиканской 
Программе поддержки местных 
инициатив у  детишек из дет-
ского сада «Родничок» уже есть 
соляная комната и спортивная 
площадка, а в следующем году 
они начнут изучать правила до-

рожного движения, сидя в ма-
леньких машинках или изобра-
жая пешеходов и полицейских на 
новой площадке во дворе своего 
садика. Не это ли самое заме-
чательное — дарить радость де-
тям, видеть их счастливые глаза 
и слышать заразительный смех.

Пока свежий морозный воздух 
румянит щёчки наших ребят, 
взрослые работают над новыми 
проектами, потому что объявлен 
сбор заявок на финансирование 
проектов по Программе под-
держки местных инициатив на 
2025 год.

В следующем году теперь уже 
школьники села хотят себе но-
вую спортивную площадку для 
игр на свежем воздухе, а на базе 
сельской библиотеки молодёжь 
села хочет реализовать проект 
для школьников «БиблиоПрод-
ленка», который создаст про-
странство новых возможностей, 

куда школьники будут приходить 
после уроков не только делать 
домашние задания, но и  об-
щаться со сверстниками и отды-
хать после уроков в форме игр 
и развивающих занятий, здесь 
же проектом уже запланировано 
создание арт-студии для юных 
блогеров, проведение всяческих 
турниров и соревнований. Когда 
проект будет реализован, библи-
отека из обычного читального 
зала превратится в полноценный 
центр коммуникации и культур-
ной среды.

Каждый житель села вносит 
посильный вклад в реализацию 
проектов, одни скидываются на 
софинансирование, другие гото-
вы помочь трудовым вкладом, 
техникой, поиском спонсоров.

Все, кто хочет дарить радость 
детям, создавать новые скверы, 
озеленять свой город или посё-
лок, может взять на вооружение 
хороший пример жителей села 
Табага — сплочённость общества, 
взаимная поддержка и слажен-
ная работа способны решать лю-
бые проблемы.

Детский сад №  12 «Улыбка» 
открыт в Строительном округе 
48 лет назад. Это был 1976 год. 
В 2026 г. дошкольному учрежде-
нию исполнится 50 лет.

Со дня открытия дошкольное 
учреждение № 12 «Улыбка» пре-
терпело разные изменения пра-
вового статуса от детского сада 
с  логопедическими группами, 
начальная школа-сад до выбора 
направления работы как центр 
развития ребёнка.

Но как бы не менялся статус, 
социально- экономическая си-
туация, неизменным остаются 
основные ориентиры: создание 
среды, способствующей всесто-
роннему развитию каждого ре-
бёнка, благоприятных условий 
для интеллектуального, твор-
ческого, физического развития 
детей.

Сегодня в  МБДОУ ЦРР-Д/С 
№ 12 «Улыбка» работают воспи-
татели и педагоги, которые про-
должают дело своих наставников.

В 1976 году сразу после откры-
тия детского сада 17  квартале 
г. Якутска, учитывая потребности 
населения, были открыты первые 
в городе логопедические группы. 
Опытные учителя- логопеды об-
мениваются технологиями рабо-

ты с коллегами из дошкольных 
учреждений, в том числе с ис-
пользованием нейропсихологи-
ческих приёмов в развитии речи 
детей.

Одним из ключевых направле-
ний деятельности сада является 
работа по поддержке и развитию 
одарённых и талантливых детей. 
Педагоги детского сада разраба-
тывают дополнительные рабочие 
программы по различным на-
правлениям: музыка, живопись, 
спорт, инженерия, изучение род-
ного (якутского) языка, фольклор 
народов России и др. Это позво-
ляет не только выявлять таланты, 
но и стимулировать их развитие.

Например, занятия по робото-
технике «От Фребеля до роботов» 
позволяют детям развивать логи-
ческое мышление и инженерные 
навыки, что важно для подготов-
ки к будущей профессиональной 
деятельности.

Конкурсы исследовательских 
работ и  творческих проектов 
дошкольников «Я - ИССЛЕДОВА-
ТЕЛЬ» являются образовательной 
программой, ориентированной 
на содействие развитию у детей 
познавательных потребностей, 
способностей, умений и навыков 
исследовательской и проектной 
деятельности.

Детский сад гордится дости-
жениями своих воспитанни-
ков и педагогов в музыкальном 
творчестве. В рамках республи-
канского проекта «Музыка для 
всех» созданы детские вокальные 
ансамбли «Задоринка», «Северя-
ночка», «Кунчээн», неоднократно 
побеждавшие на городских, ре-
спубликанских и международ-
ных конкурсах.

МБДОУ ЦРР-Д/с № 12 «Улыбка» 
является участником городского 
проекта «Сетевые инновацион-
ные объединения». Совместные 
усилия всех партнёров по проек-
ту помогают каждому участнику 
достичь цели и задачи проекта. 
Включение нашего детского сада 
в сетевое инновационное объе-
динение в городском округе ста-
ло закономерным.

Учреждение ещё в статусе «На-
чальная школа- Детский сад № 12 
„Улыбка“ в 2005 г. являлся инно-
вационной площадкой „Работа 
в  микросоциуме по оказанию 
квалифицированной коррекци-
онной психологической помощи 
детям».

Коллектив детского сада 
«Улыбка» активно участвует в об-
щественной жизни и проводит 
различные значимые меропри-
ятия для родителей и жителей 

микрорайона, округа, города 
Якутска, в том числе это органи-
зация благотворительных акций, 
ярмарок и творческих встреч.

Наши постоянные партнёры по 
сетевому взаимодействию — это 
дошкольные учреждения Стро-
ительного округа, МБУ ДО «Дет-
ский (подростковый) Центр» го-
родского округа «город Якутск»,  
учреждения культуры. Дети 
с нетерпением ожидают встреч 
со специалистами детской цен-
тральной библиотеки «Точка 
кипения», это стабильное взаи-
модействие помогает прививать 
детям любовь к книгам и помо-
гает вести с детьми разговоры 
о самом важном.

Большое внимание уделяется 
здоровью и физической актив-
ности. Регулярные занятия физ-
культурой, утренняя зарядка, 
спортивные соревнования со-
вместно с родителями способ-
ствуют укреплению здоровья де-
тей и развитию их двигательных 
навыков, учат детей принимать 
командные решения, преодоле-
вать трудности.

Важным аспектом является 
и пропаганда здорового образа 
жизни. В детском саду проводят-
ся регулярные выставки детского 
творчества по теме «Я выбираю 
ЗОЖ», спортивные мероприятия, 
направленные на укрепление 
здоровья и развитие физической 
активности. Кроме того, дети 
учатся правильно питаться, со-

блюдать режим дня и заботиться 
о своём здоровье.

Одним из элементов безба-
рьерной среды является наличие 
на территории детского сада об-
устроенного места для организа-
ции как массовых мероприятий 
с участием родителей, партнёров 
по сетевому взаимодействию, 
так и для занятий спортом.

Создавая условия для полно-
ценного физического развития 
ребёнка, доступной безбарьер-
ной среды, удовлетворения 
особых образовательных по-
требностей в  физическом, 
духовно- нравственном разви-
тии, социализации воспитанни-
ков, инициативная группа, роди-
тельская общественность, Управа 
Строительного округа, МБДОУ 
ЦРР/ДС № 12 «Улыбка» пришли 
к совместному решению — при-
нять участие в конкурсном от-
боре проектов на развитие об-
щественной инфраструктуры, 
основанной на местных иници-
ативах в 2025 году.

Этот проект призван создать 
атмосферу успешной социали-
зации детей. Родители и дети по-
лучат возможность обмениваться 
опытом, делиться достижениями 
и радоваться успехам друг друга.

Колодезникова М. П., заведующий 
МБДОУ ЦРР-Д/С № 12 «Улыбка»

Воспитать успешных детей

Мечты детей —  
в реальность
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Моей старшей дочке Насте 
16 лет. И  я,  как тот самый на-
зойливый родитель, заручив-
шись поддержкой бабушки, изо 
дня в день мучаю её вопросами 
о профессии. Но так и не могу 
получить ответ. Оглядываясь на-
зад, в свои шестнадцать, не могу 
припомнить такой неопределён-
ности. Тогда, посоветовавшись 
с мамой, я отправилась на День 
открытых дверей в лингвистиче-
ский университет. Пообщалась 
с преподавателями, поговорила 
с ребятами, которые там учатся, 
и поняла, что мне было бы ин-
тересно поступить именно сюда. 
Затем узнала какие ЕГЭ прини-
мают и  стала готовится. Мама 
помогла с репетиторами — на-
шла хороших преподавателей, 
которые помогли мне с подго-
товкой.

Тогда, в  2006  году, мы были 
первыми, кого принимали 
в  университет по результатам 
ЕГЭ. Была полная неразбери-
ха, очень долго решали в какой 
форме будут проводиться экза-
мены. В итоге — пришлось гото-
виться и к традиционной форме, 
и к ЕГЭ. Как по мне — двой ная 
нагрузка. Но тогда я об этом не 
думала — просто училась ходи-
ла на занятия и проводила вре-
мя с друзьями, обсуждая мечты 
о будущей жизни и профессии.

Среди моих друзей были и те, 
кто трезво смотрел на жизнь 
и свои возможности и искал пути 
поступления не по зову сердца, 
а куда получится. Но, глядя уже 
в сегодняшний день, такие ре-
бята весьма неплохо устроились 
и живут свою лучшую жизнь. Всё 
же важно даже в подростковом 
возрасте иметь чёткое мироо-
щущение и  понимание своих 
слабых и сильных сторон. Но так 
бывает не всегда — моя дочь тому 
подтверждение. Настя очень лю-
бит заниматься рукоделием — 
вяжет, вышивает. По всем пред-
метам идёт ровно — не хватает 

звёзд с неба, но вот выделяет для 
себя литературу, русский и ино-
странные языки и обществозна-
ние. Собственно, эти предметы 
она сдавала в 9 классе. И сдала 
неплохо. 

Но когда дело дошло до выбора 
профессии — началась стадия от-
рицания: это не хочу, то не буду. 
Нет чёткого понимания того, чем 
человек хочет и будет заниматься 
и как следствие — какую профес-
сию выбрать. За советом решили 
обратиться к психологу — и вот 
что нам рассказали.

—  Лена, а что такое профо-
риентация?

— Человек заканчивает школу, 
выбирает будущую профессию 
и поступает в вуз по специаль-
ности. Потом много лет работает 
в выбранной сфере, профессио-
нально растёт и  развивается. 
Хорошо, если звёзды сошлись 
и сразу получилось найти своё 
призвание в профессии. Но чаще 
происходит по-другому: школь-
ник делает выбор под давлением 
родителей, в спешке или когда 
сам не понял, что ему интерес-
но, и поступает «всё равно куда, 
лишь бы поступить». Через пять 
лет оказывается, что ему неин-
тересно, работа тяготит, а разви-
ваться не хочется. В понятие про-
фориентации входят различные 
методики: научные, психологи-
ческие, авторские. Каждая из них 
помогает определить карьерный 
вектор будущей или новой про-
фессии.

Чтобы правильно выбрать 
профессию, недостаточно ори-
ентироваться только на желания, 
увлечения или умения. Нужно 
учитывать тип личности, предпо-
чтения, компетенции, интересы 
и опыт.

Например, человек не любит 
планировать, цифры на него на-
водят тоску, а общение с людьми 
вызывает панику. Если он выбе-
рет профессию экономиста, то, 

скорее всего, будет постоянно 
чувствовать дискомфорт, пото-
му что придётся делать всё то, 
что ему не нравится. Профори-
ентация помогает выбрать ка-
рьерное направление, в котором 
есть смысл развиваться, отталки-
ваясь от личных особенностей. 
Суть профориентации — найти 
скрытые таланты и склонности, 
определить, чем именно человек 
хочет заниматься, и подобрать 
подходящие профессии.

—  Как  правильно  выбрать 
профессию? И в целом подойти 
к этому вопросу?

— Не стоит ориентироваться 
только на престижность про-
фессии, забывая о собственных 
желаниях и возможностях. Это 
чревато получением модной, но 
нелюбимой работы. Все мы име-
ем право на ошибку, и, получив 
профессию, можем понять, что 
это не то, что нам нужно. Но это 
не должно останавливать вас 
в поиске именно той профессии, 
к которой лежит душа. Не отож-
дествляйте школьные учебные 
предметы с профессией, разли-
чайте эти понятия. Очень ред-
ко профессия совпадает с тем 
школьным предметом, который 
вам интересен. Кроме того, лю-
бимые предметы редко связа-
ны только с одной профессией, 
и могут понадобиться в разных 
сферах деятельности. Не зная 
своих способностей, ты риску-
ешь выбрать неподходящую про-
фессию, которая не будет у тебя 
получаться, не будет приносить 
удовольствия.

—  Проще  говоря,  как  пра-
вильно выбрать профессию под-
ростку? Давайте дадим советы 
школьнику?

— Если с детства человек меч-
тал стать врачом или космонав-
том, и до сих пор не сомневается 
в правильности своего выбора — 
нет проблем. Что бы ни говорили 
мама и бабушка, ты с упорством 
штудируешь учебники по химии 
или биологии, или посещаешь 
кружок «Юный физик» и хорошо 
представляешь себе, что будешь 
делать по окончании школы. 
Если это так, то ты — счастлив-
чик. Потому что многие ребята 
совершенно не представляют 
себе, куда пойти учиться. Пси-
хологи считают, что при выборе 

профессии очень важно соответ-
ствие между психологическими 
особенностями человека и  со-
ответствующими характери-
стиками профессии. Профессия 
должна быть ИНТЕРЕСНА. Если 
ты любишь технику — интерес 
к ней будет поддерживать тебя 
в деятельности инженера, специ-
алиста по информационным тех-
нологиям, строителя, физика… 
Любая профессия требует, чтобы 
у человека присутствовали так 
называемые «профессионально 
важные качества».

Поэтому, выбирая определён-
ную профессию, важно осознать, 
есть ли у тебя СПОСОБНОСТИ, 
соответствующие профессио-
нально важным качествам. В си-
туации сомнения выбирай ту 
профессию, где твои способно-
сти будут максимально реали-
зованы, в этой деятельности ты 
добьёшься наибольшего успеха. 
Наконец, тип реализуемой про-
фессиональной деятельности 
должен совпадать с твоим ЛИЧ-
НОСТНЫМ, характерологиче-
ским типом.

—  Что делать родителям?
— Разворачивать серьёзную 

профориентационную работу! 
Причём вопрос о том, куда пой-
ти учиться, лучше обсуждать ещё 
в 8–9-м классе. Большинство де-
тей в 14–16 лет ещё психологи-
чески не готовы сделать выбор 
самостоятельно, более того, зна-
чительная часть их испытывает 
страх перед необходимостью 
принятия решения. За долгие 
годы учёбы в школе им предла-
гались в основном готовые ре-
шения, всё было известно напе-
рёд и определено расписаниями 
и учебными планами. И расте-
рянность подростка, когда ему 
вдруг предлагают определиться 
в  таком архиважном вопросе, 
вполне понятна. Так что вряд ли 
родителям стоит так уж рассчи-
тывать на полную самостоятель-
ность ребёнка в выборе профес-
сии: ваш повзрослевший малыш 
подсознательно ждёт совета от 
старших, даже если прямо он об 
этом не говорит.

С  другой стороны, нельзя 
полностью снимать с  него от-
ветственность за совершаемый 
выбор. Важно, чтобы у него сло-
жилось ощущение, что это он 
так решил. Ведь если подростку 

кажется, что профессию он вы-
брал не сам, то и учится он не 
для себя, воспринимая учёбу 
как скучную и тягостную обязан-
ность. Но, разумеется, действен-
ная профориентационная работа 
возможна только в тех семьях, 
где налажена доверительная 
атмосфера. Если же диалога не 
получается и обсуждение любого 
вопроса заканчивается открытой 
конфронтацией, значит, снача-
ла надо восстанавливать «пого-
ду в доме» (и лучше при помощи 
психолога), а уж потом занимать-
ся планированием будущего.

Итак, задача родителей — не 
навязывать подростку уже гото-
вое решение, а помочь ему опре-
делиться самому.

—  Как это сделать?
— Составьте таблицу профес-

сиональных предпочтений. Вы-
бирая профессию, человек выби-
рает не только способ добывания 
денег, но и социальную среду, об-
раз жизни. Предложите ребёнку 
подумать над тем, каким требо-
ваниям, по его мнению, должна 
отвечать его будущая работа. Со-
ставьте максимально подробный 
список таких требований (уро-
вень заработной платы, характер 
и условия труда, престижность, 
занятость, реальное трудоу-
стройство и т. д.). Впишите эти 
пункты в столбцы, а в строки — 
названия профессий, кажущихся 
ребёнку наиболее привлекатель-
ными. Заполняя таблицу, сопо-
ставляйте требование и профес-
сию: если они совпадают, ставьте 
в этой клетке плюс, если нет — 
минус. Проанализируйте, какая 
профессия набрала плюсов боль-
ше всего. Возможно, около этой 
специальности ребёнку и стоит 
искать своё призвание. Разуме-
ется, такой способ профориен-
тации — не самый точный. Но 
его преимущество в том, что он 
предлагает школьнику самосто-
ятельно поразмышлять (и может 
быть, впервые!) над личной си-
стемой ценностей, над тем, ка-
ким он видит своё будущее.

Больше информации! Активно 
(и вместе с ребёнком!) собирай-
те информацию о рынке труда, 
о новых и перспективных специ-
альностях. В этом могут помочь 
ежегодно выпускаемые справоч-
ники, профессиональные жур-
налы, а также интернет- сайты. 
Иногда в  подобных изданиях 
ребёнок находит профессию, 
о существовании которой он не 
догадывался. От слов — к делу. Но 
не стоит ограничиваться только 
рассказами и разговорами. Все 
мы знаем, что подростки до-
вольно скептически относятся 
к  мнению взрослых, особенно 
родителей. Гораздо важнее не-
посредственный опыт.

Специалисты отмечают, что 
выбор профессии один раз и  на 
всю жизнь уходит в прошлое. Мы 
живём в мире, который стреми-
тельно меняется. Невозможно 
предсказать, какова будет ситу-
ация на рынке труда, скажем, лет 
через десять. Не исключено, что 
специальности, которые в насто-
ящее время востребованы и высо-
ко оплачиваются, совсем не будут 
таковыми и наоборот. Но в лю-
бом случае у каждого остаётся 
возможность что‑то переиграть 
или начать заново.

Яна Бабаева

Готовь  сани  летом, 
или как выбрать профессию

Современный мир для подростка — можно сказать, 
целая планета, где происходит множество изменений 
чуть ли не каждую секунду! На плечи юного человека 
ложится большая ответственность за будущее. Важ-
но здесь и сейчас решить, чем ты будешь занимать-
ся, возможно, всю свою жизнь? Конечно, осознание 
такого факта заставляет нервничать. Ещё больше 
заставляют нервничать родители — они без конца 
спрашивают, когда же ты решишь, кем ты станешь, 
когда вырастешь. И здесь уже не ответишь что-то 
милое из серии «космонавтом» — приходится решать 
по-настоящему.
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Врачи-неврологи утверждают, 
что, по меньшей мере, 80% слу-
чаев преждевременной смерти 
от инфарктов и инсультов можно 
предотвратить благодаря пра-
вильному питанию, регулярной 
физической активности, воздер-
жанию от курения, поддерживая 
нормальный вес. О правилах здо-
рового образа жизни, о том, как 
вести себя при первых признаках 
«катастрофы мозга» и что делать, 
чтобы избежать повторного кро-
воизлияния, мы попросили рас-
сказать невролога «Поликлиники 
№  1» города Якутска Пятимат 
Сагову.

—  Пятимат Руслановна, не 
так давно во всём мире отме-
чался Всемирный день борьбы 
с инсультом — 29 октября. Его 
задачей является привлечение 
внимания к серьёзности данно-
го заболевания и необходимо-
сти его скорейшего выявления. 
А также привлечение внима-
ния к серьёзности данного за-
болевания  и  необходимости 
его скорейшего выявления. Да-
вайте разберёмся — что такое 
инсульт? Как правильно опре-
делить есть ли у человека ин-
сульт? И всегда ли его можно 
определить только по улыбке?

— Инсульт — это неожиданное 
повреждение головного мозга, 
причиной которого может стать 
закупорка кровеносных сосудов, 
разорвавшийся тромб и множе-
ство других факторов. Во всех 
случаях происходит кровоизли-
яние и прекращение поступле-
ния кислорода в клетки мозга. 
При таком заболевании необхо-
дима срочная госпитализация 
и  экстренное лечение. И  если 
углубляться в терминологию, то 

слово «инсульт» имеет латинское 
происхождение и переводится 
как «скачу». Отсюда и идёт его 
связь именно с мозговым уда-
ром. Первые сведения об этом 
заболевании относятся к IV веку 
до н. э. и описываются Гиппокра-
том, как недуг, возникающий во 
время потери сознания. Сейчас 
врачи уделяют огромное внима-
ние профилактике этого недуга 
и ведут большую просветитель-
скую работу в части информи-
рования населения о том, как же 
понять — есть у человека инсульт 
или нет.

—  И как понять?
— Во-первых, в любой слож-

ной ситуации, когда вопрос ка-
сается здоровья — стоит сразу же 
обратиться в скорую помощь. Но 
порой бывают ситуации, что нет 
связи или возможность получить 
помощь от специалистов здесь 
и сейчас, тогда решение прихо-
дится принимать незамедли-
тельно. Есть тест, который даёт 
понять, что проблема со здоро-
вьем кроется именно в крово-
излиянии. Да, в том числе и тест 
с улыбкой. Порой его одного до-
статочно, но всё же лучше прове-
рить человека повнимательнее.

Итак, есть несколько нехитрых 
техник, которые могут помочь. 
Первая — «УЗП»: — У — улыбнуть-
ся. При инсульте улыбка больно-
го как правило кривая, уголок 
губ с одной стороны может быть 
направлен вниз, а не вверх. — З — 
заговорить. Выговорить простое 
предложение, например: «За ок-
ном светит солнце». При инсуль-
те часто (но не всегда) произно-
шение нарушено. — П — поднять 
руки вверх. Если руки поднима-
ются не одинаково, это может 
свидетельствовать об инсульте.

Есть ещё техника под назва-
нием «УДАР»: — У  — улыбка. 
После инсульта улыбка выходит 
кривая, несимметричная; — 
Д — движение. Поднять одно-
временно вверх обе руки, обе 
ноги — одна из парных конечно-
стей будет подниматься медлен-
нее и ниже; — А — артикуляция. 
Произнести слово «артикуляция» 
или несколько фраз — после ин-
сульта дикция нарушается, речь 
заторможена или просто звучит 
странно; — Р — решение. Если вы 
обнаружили нарушения хотя бы 
в одном из пунктов (по сравне-
нию с  нормальным состояни-
ем) — пора принимать решение 

и  звонить в  скорую помощь. 
Расскажите диспетчеру, какие 
признаки инсульта (УДАРа) вы 
обнаружили и специальная ре-
анимационная бригада приедет 
быстро. Другие симптомы ин-
сульта — внезапная слабость или 
онемение в руке и/или ноге; — 
потеря равновесия, нарушение 
координации, головокруже-
ние; — потеря сознания; — вне-
запное нарушение речи и/или её 
понимания; — острая головная 
боль без какой-либо видимой 
причины или после тяжёлого 
стресса, физического перена-
пряжения; — резкое снижение 
уровня зрения или слуха; — вне-
запное онемение губы или поло-
вины лица, часто с «перекосом» 
лица; — слишком пониженное 
или повышенное артериальное 
давление.

—  Острое нарушение мозго-
вого кровообращения всегда со-
провождается головной болью?

— Далеко не всегда. В  этом 
и коварство недуга. Ведь имен-
но боль заставляет большинство 
из нас обратиться к врачу, а её 
отсутствие даёт ложную наде-
жду, что всё пройдёт само. Ощу-
щая сильную одностороннюю 
слабость в руке или ноге, но не 
чувствуя боли, человек зачастую 
решает отлежаться дома и в ре-
зультате теряет драгоценное 
время.

—  Какие  лекарства  лучше 
дать человеку в ожидании вра-
чей?

— Никаких! При инсульте не-
редко нарушается глотательный 
рефлекс, поэтому приём пищи 
и  таблеток может стать роко-
вым. Пытаться напоить чело-
века — тоже серьёзная ошибка: 
даже глоток обычной воды при 
попадании в лёгкие может стать 
впоследствии причиной пневмо-
нии. Лучшее, что может сделать 
человек, оказавшийся рядом — 
зафиксировать время «удара». 
Эта информация понадобится 
врачам для определения тактики 
лечения. Помните, если попасть 
в  терапевтическое окно (пер-
вые 4–6 часов), шанс сохранить 
жизнь и здоровье значительно 

выше! Современные методы 
лечения — тромболизис и тром-
бэкстракция, которые приме-
няют в нашей больнице, — по-
зволяют избежать фатальных 
последствий.

—  Можно ли как‑то предот-
вратить инсульт?

— Самое главное для профи-
лактики инсультов — контроль 
давления. Если оно выше 130 на 
80, посетите врача и следуйте его 
рекомендациям, регулярно при-
нимайте назначенные препара-
ты. Людям старше 40 лет важно 
следить за уровнем холестерина 
и ежегодно проводить УЗИ маги-
стральных артерий головы (МАГ).

—  В чём основная сложность 
борьбы с инсультом сегодня?

— Самая острая проблема — 
отсутствие у людей понимания 
опасности инсульта. Люди не 
знают первых симптомов этого 
смертельно опасного заболева-
ния, часто теряют драгоценное 
время на домашнее лечение, что 
осложняет дальнейшую реабили-
тацию и может потом привести 
к инвалидности. Я не перестаю 
говорить: при первых признаках 
недомогания обратитесь к врачу. 
Если обратиться за помощью во-
время — можно восстановиться 
полностью! Кроме того, лечение 
стало лучше, профилактика и ре-
абилитация организованы на до-
статочно высоком уровне.

—  То есть можно вернуться 
к полноценной жизни?

— Конечно. Да, заболевание 
коварное, с  высокой смертно-
стью. Статистика показывает, 
что порядка 40% человек с ин-
сультом погибают, если им не 
оказана вовремя правильная 
помощь. Ещё 40% становятся 
инвалидами. Около 30% пере-
носят повторный инсульт, так 
как не соблюдают дальнейшие 
правила приёма препаратов. 
Как видите, последствий можно 
избежать вовсе, если максималь-
но рано начать лечение. Можно 
немного уменьшить последствия 
пережитого инсульта, принимая 
специальные препараты. Мы 
долго и  тщательно объясняем 

своим пациентам, что необхо-
димо пожизненно принимать 
препараты после перенесённого 
кровоизлияния. Они увеличива-
ют ток крови, немного разжижа-
ют её, растворяют сгустки крови 
в капиллярах, венах. Это профи-
лактика повторных инсультов.

—  Кто в группе риска?
— Это несложно просчитать. 

Есть модифицированные факто-
ры риска и не модифицирован-
ные. Модифицированные — те, 
которые корректирует сам чело-
век: образ жизни, курение, вред-
ные привычки, питание. Конеч-
но, это может спровоцировать 
инсульт. Сюда же можно отнести 
те риски, которые подвергаются 
медицинской коррекции, — это 
уровень давления, сахарный 
диабет, нарушения ритма серд-
ца, холестерин, атеросклеро-
тические изменения сосудов, 
избыточный вес. К некорректи-
руемым (не модифицируемым) 
факторам относятся пол, возраст 
и национально- расовая принад-
лежность. К сожалению, мужчин, 
особенно после 40 лет, инсульт 
поражает чаще, чем женщин. Не 
только из-за возраста. Есть мно-
го модифицируемых факторов, 
которые они не хотят менять: 
неправильный образ жизни, 
курение, алкоголь, отсутствия 
контроля за артериальным дав-
лением.

—  Питание — один из глав-
ных факторов болезней вашего 
профиля. Если исключить рафи-
нированные и жирные продукт, 
болезнь грозить не будет? Или 
все болезни от нервов?

— Здоровое питание — это 
важный, но не единственный 
фактор, исключающий развитие 
инсульта.

—  Говорят, 50 г крепкого ал-
коголя или бокал  сухого  вина 
профилактируют образования 
тромбов…

— Это миф. Алкоголь — фак-
тор риска развития сердечно- 
сосудистых заболеваний неза-
висимо от количества.

Беседовала Яна Андриевская

Улыбка  
как способ 
проверить 
здоровье
Думаю, многие из нас слышали о том, что проверить 
человека, который плохо себя чувствует на инсульт, 
можно лишь попросив его улыбнуться. А соблюдая 
простые правила профилактики, инсульт можно 
предупредить, — уверены специалисты. 
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7 ноября на большой 
экран кинотеатров и ки-
нозалов республики вы-
шел фильм режиссёра 
Алексея Романова «Ле-
генды вечных снегов» 
в новом прочтении.

« Л е г е н д ы  в еч н ы х  с н е -
гов» — мистическая роуд-муви, 
продолжение короткометражно-
го фильма «Маппа» по мотивам 
одноимённого рассказа Николая 
Заболоцкого- Чысхаан. Это ди-
пломная работа Алексея Романо-
ва, который он снял в 1986 году, 
также первый якутский худо-
жественный фильм. В прошлом 
году Алексей Семёнович вернул-
ся к съёмкам полнометражного 
фильма по тому же материалу, 
и новая работа уже имеет фести-
вальную историю.

Фестивальная 
история
Награды:

  Гран‑при II Бишкекского 
международного кинофе‑
стиваля (Бишкек, Киргизия, 
11–15 июня 2024)

  Приз киностудии «Нэцки» 
имени Саввы Кулиша на 
32‑м кинофестивале россий‑
ского кино «Окно в Европу 
— 2024». (Выборг, 9–15 ав‑
густа 2024)

  Гран‑при ХХ Казанского 
международного кинофе‑
стиваля «Алтын минбар» 
в номинации «Лучший 
полнометражный игровой 
фильм». (Казань, 6–9 сентя‑
бря 2024)

  Приз за «Лучший сценарий 
в полнометражном кино» на 
33 Международном кинофе‑
стивале «Киношок» — сце‑
наристы Любовь Борисова 
и Алексей Романов. (Анапа, 
8–14 сентября 2024).

И это ещё не всё! Сиквел якут-
ского режиссёра участвует в ос-
новном конкурсе Х азиатского 
кинофестиваля в Лос- Анджелесе 
(США), который состоится 13–
21  ноября, а  также состоится 
спецпоказ на 54-м международ-
ном кинофестивале в Роттерда-
ме (Нидерланды) (30 января — 
9 февраля 2025). Ждём хороших 
новостей!

Сюжет

В снежной Якутии разворачи-
вается захватывающая драма. 
Пожилой Хабый и  его два по-
мощника получают задание до-
ставить юную Килук, невесту для 
старого князя.

Она была насильно увезена из 
своей родной яранги и мечтает 
сбежать обратно домой. Хабый 
жесток, и не проявляет никакого 
сочувствия к её страданиям.

Молодой Ньукус, один из по-
мощников Хабыя, пытается 
поддержать Килук и облегчить 
её участь. Между ними возни-
кает нежное чувство. В то время 
как Хабый становится всё более 
насторожённым из-за нарастаю-

щей угрозы. Ньукус готов пойти 
на всё ради Килук.

Путь приводит их к заброшен-
ному балагану, в котором скры-
ты мрачные тайны Хабыя. Судь-
ба подкидывает им испытания, 
и  каждый из них оказывается 
перед трудным выбором.

Главные герои
В  фильме в  главных ролях 

снялись молодые артисты Алиса 
Ларионова, Иван Константинов. 
Ивана зрители знают по уже 
полюбившемуся фильму «Надо 
мною солнце не садится» режис-
сёра Любовь Борисовой.

И, конечно, уже известные ар-
тисты театров нашего города, но 
больше их знают по якутскому 
кино.

Это Федот Львов — артист Теа-
тра юного зрителя в роли Хабыя, 
Гаврил Менкяров — артист Теа-
тра Олонхо и Саха театра в роли 
помощника Хабыя, Георгий Бес-
сонов — артист Театра юного 
зрителя в роли отца Килук.

Мы познакомим с молодыми 
артистами, которые сыграли 
в этом фильме.

Бегать в костюме  
по снегу очень сложно

Алиса ЛАРИ-
ОНОВА, актриса 
Театра Олонхо:

— Я актриса 
театра Олонхо, 
по образованию 

актриса театра и кино. Окончила 
Арктический институт культуры 
и искусства отделение «Актёр-
ское мастерство». В этом филь-
ме Романова Алексея Семёно-
вича я играю главную женскую 
роль — Килук. Роль очень инте-
ресная, многогранная. Надеюсь, 
зрителям понравится.

— В прошлом году прошла ка-
стинг и меня пригласили на про-
бы. Два дня мы проходили пробы 
с разными актёрами, проверяли 
слаженность. После них меня ут-
вердили на роль Килук.

—  Алиса, съёмки проходили 
можно сказать зимой. Для жи-
телей центральной России, то 
что мы считаем весной, есть 
зима. И как твои ощущения, 

что было самого сложного для 
тебя?

— Съёмки проходили зимой, 
вернее, ранней весной в Оймя-
конском районе. Было интерес-
но, и даже экстремально. Сложно 
было ступать и бегать по снегу. 
Снежный наст как будто очень 
крепкий, толстый, не рыхлый. Но 
бегать в костюме, который весит 
15–20 килограмм, очень сложно, 
так как всё время проваливаешь-
ся. Вот это единственный мо-
мент, который могу вспомнить.

— Костюм у тебя действи-
тельно очень красивый. Но так 
всех невест обряжали, у якутов 
это чуть ли не 30 кг серебря-
ных украшений.

— Насчёт костюма. У меня был 
очень красивый и тяжёлый ко-
стюм, всё было расшито бисером, 
ещё шуба, шапка. Всё натураль-
ное, увесистое, так как играла 
девочку, которая представляет 
северные народы, эвенов.

— Фильм уже получил при-
зы на кинофестивалях, удо-
стоен на двух международных 
фестивалях Гран‑при. Навер-
ное, было радостно, что фильм 
удостаивается высоких наград.

— Конечно. Я и Ваня Констан-
тинов побывали на кинофести-
вале «Запад — Восток». В августе 
наша команда из нескольких ак-
тёров ездила в город Оренбург. 
Было замечательно окунуться 
в фестивальную атмосферу. Для 
нас было самым главным, что-
бы зрителям понравился наш 
якутский фильм. Мы больше на-
блюдали за реакцией зрителей. 
Но в этот раз никаких призов, 
к сожалению, не было. Но зато 
в других городах на других фе-
стивалях фильм завоевал награ-
ды, за что мы очень благодарны.

—  А красная дорожка была?
— Это незабываемо! Думаю, 

что каждый человек должен ис-
пытать подобное. Очень волни-
тельное, будоражащее чувство, 
такие эмоции! Не описать сло-
вами. Как если бы мечта сбылась.

—  А  ты  с  детства  хотела 
стать актрисой?

— В детстве мечтала быть пе-
вицей, потом режиссёром. Хотя 
это как бы одно ремесло, но всё 
же другие направления. Но об 
актёрской карьере стала мечтать 
в студенчестве, когда училась.

Пока что разбираю… 
вижу только себя,  
свои ошибки…

Иван  КОН-
С Т А Н Т И -
НОВ,  артист‑ 
в о к а л и с т 
Театра эстрады:

— Роль Ньуку-
са в этом фильме дала мне новый 
опыт. Это третий фильм по счёту, 
в котором снялся. Я хоть и дере-
венский парень, родом из села 
Тымпы Вилюйского района, но 
только в этом проекте научился 
ездить на лошади. И, самое глав-
ное, из маленького пространства 
камерного кино переместился 
в такой роуд-муви. Это для меня 
первый опыт.

—  Как тебе картина? Понра-
вилось, как сыграл?

— Впечатления? Когда ты смо-
тришь на самого себя, ты не ви-
дишь картину в целом. Видишь 
только себя, свои ошибки, не-
дочёты. Нет такого, что ты смо-
тришь весь фильм, как зритель. 
Пока что просто разбираю, что 

и как. Вот такое критическое вос-
приятие самого себя…

—  А веришь в мистику? Чи-
тал ли до съёмок этот рассказ?

— В школе проходили это 
произведение. К  тому же сам 
интересовался, было интересно 
слушать мистические истории, 
читать и смотреть тоже. Хотя я не 
такой человек, который верит 
в призраков, и во всё это. К тому 
же в репертуаре нашего театра 
есть этот спектакль. А тут кино 
в новом прочтении, мне это было 
интересно. С радостью поехал на 
съёмки, когда позвали в такой 
фильм.

—  Ты играешь главного ге-
роя, молодого человека, влю-
блённого  в  Килук.  Трудно 
было играть в любовь?

— Так с  Алисой мы вместе 
учились в АГИКИ, мы — одно-
курсники. И это помогало в ра-
боте. Бывает, что актёры не-
знакомы друг с другом, и надо 
знакомиться с  самого начала. 
А  мы давным- давно знакомы, 
поэтому это было легко.

—  Считай, что Алиса тебе, 
как сестра.

— Да.

Впервые  
в истории якутского 
кино зазвучал  
эвенский язык

Алексей РОМАНОВ, художе-
ственный руководитель кино-
компании «Сахафильм», режис-
сёр:

— Впервые в якутском кино 
зазвучал язык северных наро-
дов — эвенов, консультировали 
Георгия Бессонова сами носители 
языка. Георгий в нашей картине 
играл роль отца Килук. В фильме 
заняты наши самые талантливые 
артисты. Якутские зрители знают 
их по многим фильмам.

Мне  
понравился фильм
Маргарита БОРИСОВА, заслу-

женная артистка Якутии, первая 
исполнительница Маппы в ди-
пломной работе Алексея Рома-
нова в 1986 году:

— Мне фильм в новой версии 
понравился, они расширили 
сценарий, а также в эту новую 
версию вплели воспоминания 
Ильи — героя того короткоме-
тражного фильма. Здесь он уже 
как Хабый вместе с помощника-
ми отправляется за юной неве-
стой к оленеводам на север. Его 
прошлое не отпускает, всё время 
приходит Маппа, зовёт его. А эта 
девочка, которая плачет, хочет 
убежать, конечно, не оставит 
никого равнодушным. Фильм го-
раздо глубже, он о том, что надо 
соблюдать все наши обычаи и об-
ряды. Когда-то не выполнив сво-
его обещания, уехал… Оттого это 
не отпускает его. Даже поменяв 
имя, он не освободился от этого 
обещания, не женился. Конечно, 
мне хотелось бы, чтобы он остал-
ся живым. Но… это же мистика.

Ксения Эверест
Фотографии предоставлены  

съёмочной группой

«Маппа» в новом прочтении
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9 и 10 ноября в Саха теа-
тре состоялась премьера 
спектакля «Над вечным 
покоем», посвящённая Сте-
пану Максимовичу Аржако-
ву, одному из основателей 
автономной Якутии, пред-
седателю Совета народ-
ных комиссаров Якутской 
АССР, в постановке режис-
сёра Руслана Тараховского.

Спектакль посвящён 125-ле-
тию со дня рождения советского, 
государственного, политического 
и хозяйственного деятеля.

Этот спектакль поставлен по 
просьбам жителей Вилюйского 
района, которые просили уве-
ковечить имя своего земляка, 
которого незаслуженно забыли. 
Степан Аржаков был соратни-
ком Платона Ойунского, был ав-
тором «Декларации прав и обя-
занностей трудящихся Якутской 
АССР», имевшей большое поли-
тическое и правовое значение.

Естественно в  первый пре-
мьерный день — основными зри-
телями были выходцы, жители 
Вилюйского района, приехал на 
премьеру и  глава Вилюйского 
района Сергей Винокуров.

Во время спектакля зрители 
перешёптывались, глядя на виде-
оконтент, где были представлены 
фотографии из семейного альбо-
ма потомков Степана Аржакова. 
Оно и понятно, они знали людей 
на фото.

В спектакле удачно представ-
лены эти моменты на фото-
графиях, как совместное фото 
с Платоном Ойунским, Исидором 
Бараховым, Максимом Аммосо-
вым. Возможно этот спектакль 
покажется немного тяжёлым для 
восприятия, но время, в котором 
жили герои, да и обстановка в то 
время, были нелёгкой. В спекта-
кле показано, в каких условиях 
приходилось этим ярким, моло-
дым людям идти к цели.

Аржакова в спектакле сыграл 
Алдан Готовцев, его жену Варю — 
Саандаара Фёдорова.

Новая постановка артистов 
Саха театра не единожды преры-

валась аплодисментами! И после 
окончания спектакля зрители не 
спешили уходить из театра. Смо-
трели выставку, общались, дели-
лись впечатлениями.

В съёмках заняты артисты Саха 
театра и Театра Олонхо, а также 
самодеятельные артисты Немю-
гюнского народного театра и жи-
тели села. В  роли Князя занят 
Альберт Алексеев, проводников 
играют артисты Театра Олонхо 
Павел Колесов и Валерий Савви-
нов.

А также приехал уже извест-
ный артист из народа Степан 
Петров, которому присвоили зва-
ние заслуженного артиста Яку-
тии после присвоения фильму 
«Царь-птица» Эдуарда Новикова 
Гран-при в основной программе 
40-го Московского международ-
ного кинофестиваля. Это кста-
ти, была первая весомая победа 
якутского кино, с которого на-
чался так называемый феномен 
якутского кино.

Эдуард НОВИКОВ, режиссёр 
фильма:

— Мы восьмой день снимаем 
в Хангаласском улусе, это мой 
родной улус. Местность эта назы-
вается Чыбахчы Немюгюнского 
наслега.

Второй день у нас в массовке 
заняты жители Немюгюнцев, 
актёры народных театров. У нас 
сегодня съёмки ярмарки и ещё 
две сцены, в  которых заняты 
наши приглашённые артисты из 
Санкт- Петербурга.

Для роли специально 
отрастил бороду

Сергей ЗАНИН играет иеромо-
наха Кирияка, и как только узнал, 
что утверждён на роль, начал от-
ращивать бороду.

— Ещё не привык к  бороде, 
в  жизни у  меня борода не та-
кая окладистая. К Новому году 
сбрею. А к марту отращу. Внача-
ле предложили попробоваться, 

а потом в июне уже пригласили 
на съёмки. Естественно согла-
сился, не раздумывая, потому 
что это прекрасный материал. 
Правда, я раньше не читал этот 
рассказ. Хотя прекрасно отно-
шусь к  Николаю Семёновичу 
Лескову, поэтому никаких со-
мнений не возникало. Мой герой 
Кирияк, который живёт в Якутии 
30 лет, давно ассимилировался. 
В общем, погрузился в материал. 
А насколько я хорошо погрузил-
ся, будет видно в результате.

В Якутии никогда не был, хотя 
служил в рядах советской армии 
в Амурской области. Там тоже 
было холодно, но погода другая 
из-за влажности.

Конечно, я готовился к поезд-
ке, много чего погуглил, утеплил-
ся. Посмотрел, что здесь носят, 
принцип одежды. Понял, что 
надо одеться, как капуста. Слоя-
ми. Вот у меня одно термобелье, 
поверх второе. Далее пуховая 
курточка. Также специально ку-
пил монгольские унты.

Сергей Перегудов  
приехал на съёмки 
с женой и сыном

Артист занят в  роли Архие-
рея. В Якутию артист приехал не 
один, а вместе с женой и двухлет-
ним сыном. И они даже приез-
жали из гостиницы на съёмки, 
посмотреть на оленей.

Сергей сразу удивил заявле-
нием, что он родом из Якутии. 
В принципе, можно сказать и так.

— Я из Ямало- Ненецкого авто-
номного округа. Это полуостров 
Ямал, река Обь. А это Крайний 
север, поэтому с радостью вер-
нулся в  родную стихию. Для 
меня хороший, качественный 
холод — это -40 градусов. С се-
верным сиянием я обнимался. 
На самом деле, я знал, что такое 
север, но не был там лет 20. Роди-
тели, отработав 40 лет на Ямале, 
вернулись на родину, они сами 
из Волгограда.

— На материк?
— А там говорят «на землю». 

Как-будто там живут на острове… 
С радостью приехал сюда, так что 
считаю, что вернулся на свою ма-
лую родину, почти та же широта, 
что и в Якутии.

Архиерей — хороший герой. 
Лесков всё сказал в этом произ-
ведении, тут краше не скажешь. 
Я  поразился другой вещи, что 
этот рассказ никто не экранизи-
ровал. Знаем, что были экрани-
зированы «Левша», «Очарован-
ный странник», «Леди Макбет 
Мценского уезда», а  произве-
дение «На краю света» никогда. 
А оно очень интересно. Оно одно 
из основополагающих, духовных 
произведений. Лесков вообще 
такой духовный автор. Всё время 
у него внутренние метания, и эти 
метания есть и в этом рассказе. 
Внедрение православной культу-
ры, а надо ли это местным? В об-
щем, не буду вдаваться в подроб-
ности. Зрители, если захотят, то 
прежде чем пойти в кинотеатр, 
прочитают этот рассказ.

Ксения Эверест 
Фото автора

Премьера в Саха театре 
прошла при полном аншлаге

ИЗ СПРАВКИ «ЭС»
Степан́ Максим́ович Аржаков́ родился 9 ноября 1899 года в го‑

роде Вилюйске. Окончил миссионерскую приходскую школу, Ви‑
люйское высшее начальное училище. С 1915 по март 1918 года 
учился в Якутской учительской семинарии. Затем окончил 
партийные курсы при Коммунистическом университете имени 
Я. М. Свердлова и Московский промышленно‑ экономический 
институт имени А. И. Рыкова.

В марте 1917 года стал членом якутской организации РСДРП.
Работал в Наркомнаце в Москве, совместно с П. А. Ойунским 

и другими, был автором «Декларации прав и обязанностей тру‑
дящихся Якутской АССР». Избирался делегатом XVI и XVII Чрез‑
вычайного Всероссийских, также IV и VIII Чрезвычайного Все‑
союзных съездов Советов. Член Совета Национальностей ЦИК 
СССР седьмого созыва, депутат Верховного Совета СССР пер‑
вого созыва. Член ЦИК Якутской АССР I–VIII созывов, член бюро 
Якутского обкома ВКП(б), делегат XIII РКП (б), первой сибирской 
краевой партийной конференции (1924).

Аржаков был арестован 5 февраля 1939 года; проходил по 
«процессу двадцати пяти» в апреле‑мае 1940  года. Поста‑
новлением Особого совещания НКВД СССР от 17 мая 1941 года 
смертный приговор был заменён ссылкой в лагерь на 8 лет, был 
этапирован в посёлок Певек. Однако дело было возобновлено 
17 мая 1941 года, и 5 марта 1942 году он был осуждён Военным 
трибуналом вой ск НКВД по Дальстрою к высшей мере наказа‑
ния; расстрелян 17 мая 1942 года. Реабилитирован 31 марта 
1956 г. решением Президиума Верховного суда ЯАССР.

И снова МОТОР… КАМЕРА… НАЧАЛИ!
В Хангаласском районе начались зимние съёмки фильма 
«На краю света» по одноимённому рассказу Николая Ле-
скова. Летом съёмки проходили в Чурапчинском улусе. 
А на этот раз в Якутск из Питера приехали главные ис-
полнители — российские артисты Сергей ЗАНИН и Сергей 
ПЕРЕГУДОВ.
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Завтраку — ДА!
Учёными было доказано, что люди, которые завтракают, имеют 
сильный иммунитет и реже болеют.

ТОП‑3 завтрака:

1. завтрак должно составить из пра-
вильных жиров, белков и сложных угле-
водов.⠀

Соотношение рассчитывается для каж-
дого индивидуально.

Но отказ от трансжиров и лёгких угле-
водов — рекомендация для всех людей.⠀

2. Обжарка и гриль — не лучшие спо-
собы приготовления завтрака.⠀

3. Соблюдение баланса белков, жиров 
и углеводов поддерживает стройную фи-
гуру, обеспечивает заряд энергии, запу-
скает правильную работу ЖКТ.

В Якутии зимы потеплели
За последние пол века среднегодовая температура в республи-
ке Саха в среднем выросла на 3 градуса. И основной прирост 
вызван потеплением зимних сезонов. Об этом сообщает служба 
погоды телеканала «Звезда».

Особенно впечатляет динамика в сто-
лице республики. В конце 19 века тем-
пература в Якутске опускалась до 64,4 
градусов мороза. Но за последние 25 лет 
только четыре зимы отметились тем-
пературой ниже –50. А топ-10 самых 
тёплых лет в Якутске за всю историю 
метеонаблюдений приходятся исклю-
чительно на 21 век. В 2020 около 30 ме-
теостанций зафиксировали абсолютные 
рекорды среднегодовой температуры.

В  результате глобальных климати-
ческих перемен в Якутии стали отме-
чаться и новые погодные явления. Так, 
в 2023 году в Олекминске впервые на-
блюдали зимнюю грозу.

Олень — золотые рога
Интересный факт описал учёный А. Алексеев, что у эвенов- 
оленеводов олени назывались солнечными. По их представ-
лениям, во время летнего солнцестояния человек, вышедший 
за «Небесные ворота во время обряда встречи солнца и нового 
года. «Небесные ворота» открывались только 22, 23, 24 июня 
в день летнего солнцестояния, превращается в птицу- оленя, 
а потом уже в птицу стерха- оленя. 

Любопытно то, что летящий 
лебедь так же, как и  стерх- 
киддок — это воплощение об-
раза солнца. Вот почему олень 
всегда считался божественным 
созданием солнца. Такое пред-
ставление было широко рас-
пространено среди местных 
народов Центральной Азии, 
Южной Сибири, Дальнего Вос-
тока. Об этом свидетельствуют 
знаменитые оленные камни, 
рассеянные в степях Забайка-
лья, Монголии, а также в Туве, 
на Верхнем Енисее.

Ещё в каменном веке солнце 
представлялось в образе кос-
мического существа — оленя 
с  сияющим блеском золотых 
рогов, пробегающего за день 
весь небосклон от восхода до 
заката, и именно поэтому ху-
дожники неолита и  бронзы 
высекли на скалах и на плите 
не простого лося-оленя, а оленя 
с солнечным диском над рога-
ми — оленя- золотые рога.

В Доме художника в Арт- Ситим про-
ходит выставка «ҺӨҔҮҤ: якутский язык 
глазами художника 2.0». Очень интересна 
подача якутского языка через работы ху-
дожников, которые представлены в раз-
ной технике, жанре, манере, и из разных 
материалов. Проект реализован при под-
держке Президентского фонда культурных 
инициатив.

В экспозиции представлены работы из-
вестных художников Марианны Лукиной, 
Бориса Осипова, Дьулустана Бойтунова, 

Елизаветы Третьяковой, Лены Гоголе-
вой, Туяры Шапошниковой, арт-группы 
«Узкий взгляд», а также молодых худож-
ников — Йэн Сур, Антонины Шадриной, 
Лилии Ушницкой, Василия Камшилина, 
Миры Аргуновой и других.

Каждая работа сопровождена поясне-
ниями на якутском и русских языках, что 
делает выставку доступной для всех.

Ксения Эверест

Выставка «Һөҕүҥ: 
якутский язык глазами 
художника 2.0» 


